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В стиле Z
В стране разработали компактный ручной пулемёт

Богдан Степовой

Российские конструкторы разработа-
ли компактный пулемёт ПКZ. Он сде-

лан на базе известного ПКМ, но гораздо 
короче и легче своего прототипа. ПКZ 
хорошо сбалансирован, что позволяет 
бойцу вскинуть его одной рукой и тут 
же открыть огонь, а небольшие габари-
ты обеспечивают скрытное ношение. 
Пулемёт сейчас проходит полигонные 
испытания и после их окончания будет 
направлен в зону СВО. Эксперты отмеча-
ют, что ПКZ будет востребован нашими 
штурмовыми подразделениями — лёг-
кое и компактное оружие незаменимо 
в городских боях.

Короткий пулемёт ПКZ калибра 
7,62  мм, по словам разработчиков 

из пермского конструкторского бюро 
«Лаби», нужен при штурме зданий, со-
оружений, полевых опорных пунктов, 
а также при охране автомобильных ко-
лонн — там, где бойцам приходится ве-
сти бой в стеснённых условиях. Длина 
новинки — всего 850 мм, вес — около 7 кг 
без короба с патронами. Он на полтора 
килограмма легче, чем пулемёт ПКМ.

— В техническом задании для ново-
го пулемёта было поставлено несколь-
ко условий, — рассказал «Известиям» 
главный конструктор Андрей Малков. — 
Одно из них — пулемёт нужно скрыто 
носить под мышкой, прикрыв плащ-
палаткой. На СВО первыми стараются 
поразить бойцов с «длинным чёрным 
веслом», то есть пулемётчи-
ков и снайперов. 
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Йод всему голова
В хлеб хотят добавлять обогащённую соль

Евгения Перцева, Денис Гриценко

С 1 марта 2025 года для приготовле-
ния хлебобулочных изделий в об-

разовательных, социальных и других 
организациях должны будут использо-
вать йодированную соль. Такой законо-
проект подготовил Минздрав: документ, 
с которым ознакомились «Известия», 
уже разослали на согласование в другие 
ведомства. Министерство намерено та-
ким образом решить задачу йододефи-
цита в стране, который, по мнению ве-
домства, становится критичным. Однако 
специалисты напоминают, что некото-
рым людям этот микроэлемент не тре-
буется или даже вреден.

Минздрав подготовил поправки 
к закону «Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ»: ведомство намере-
но активизировать борьбу с дефицитом 
йода в стране. Речь идёт о профилакти-
ке заболеваний, вызванных этой причи-
ной. В министерстве уверены, что при 
приготовлении продуктов, в том чис-
ле хлебобулочных изделий, следует ис-
пользовать йодированную соль. Такое 
правило должно коснуться лишь обра-
зовательных, медицинских организа-
ций, а также тех, которые осуществля-
ют социальное обслуживание, и других.

Собственники частных организаций 
могут принимать такие требования са-
мостоятельно, подчеркнули в ведом-
стве. При этом торговля должна будет 
выделять соль с йодом на полках, как 
именно — компании могут решить са-
мостоятельно. Срок вступления в силу 
этих норм — 1 марта 2025 года.

Такой подход уже используют 
в мире, например в Казахстане и Бело-

руссии. Об этом сказано в документах 
Минздрава, которые министерство на-
правило на согласование в Минэконом-
развития и Аналитический центр при 
правительстве. «Известия» ознакоми-
лись с законопроектом, редакция так-
же направила запросы в эти ведомства 
и Аналитический центр.

По данным Национального меди-
цинского исследовательского центра 
эндокринологии, россияне потребля-
ют в среднем 40–80 мкг йода в день. Это 
в три раза меньше установленной ниж-
ней границы нормы, говорится в пояс-
нительной записке к проекту.

«Все регионы страны в большей или 
меньшей степени являются йододефи-
цитными», — подчёркивает Минздрав. 
Последствия такой ситуации серьёз-
ны: так, причина 65% случаев заболе-
ваний щитовидной железы у взрослых 
и 95% у детей — в недостаточном посту-
плении этого микроэлемента с пищей. 
Ежегодно в эндокринологической по-
мощи нуждаются более 3 млн взрослых 
и около 400 тыс. детей с заболевания-
ми щитовидной железы, подчеркнули 
в ведомстве.

Согласно официальной статистике 
по итогам 2022 года, власти зарегистри-
ровали 11,3 млн случаев болезней эн-
докринной системы: из них на заболе-
вания щитовидной железы пришлось 
3 млн, из которых 2,1 млн случаев ас-
социировано с дефицитом 
йода.

«Всё, что сегодня делает НАТО, — подготовка 
к возможному столкновению с Россией»
Замглавы МИД РФ Александр Грушко — о перспективах возобновления диалога с блоком, 
растущем давлении альянса на Китай и пустой трате времени на конференции по Украине

Валентин Логинов

Н АТО повышает роль ядерного оружия 
в военном планировании, а потому 

России придётся искать меры устранения 
угроз, если разговоры о размещении тако-
го вооружения в Польше обретут конкрет-
ные планы, заявил в интервью «Извести-
ям» замглавы МИД РФ Александр Грушко. 
Москва видит задачу в сфере создания но-
вой системы безопасности не в попытках 
склеить чашку, разбитую Западом, а в по-
строении широкой евразийской инклю-
зивной архитектуры с опорой на суще-

ствующие механизмы — ОДКБ, ЕАЭС, ШОС 
и АСЕАН. И в этом контексте так называ-
емая мирная конференция по Украине 
в Бюргенштоке — пустая трата времени, 
считает дипломат. Об оставшихся каналах 
коммуникации между Россией и НАТО, за-
висимости Евросоюза от США и реакции 
на действия альянса в Финляндии и Шве-
ции — в эксклюзивном интервью Алексан-
дра Грушко «Известиям».

В настоящий момент Совет Россия — НАТО 
практически полностью разрушен. Сохра-
няются ли какие-то коммуникации между 

Москвой и Североатлантическим альян-
сом? Возможно ли возобновление диало-
га по каким-то вопросам и какие для это-
го условия должны сложиться?

Можно сказать, что Совет Россия — 
НАТО существует только на бумаге, как 
механизм он не работает — по инициа-
тиве блока, который предпринял целый 
ряд шагов, чтобы: а) исключить из на-
ших отношений все элементы сотруд-
ничества в 2014 году и б) создать без 
преувеличения невыносимые и непри-
емлемые условия для рабо-
ты наших дипломатов. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,231   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7477   ДИРХАМ ОАЭ 24,24   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9397   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2297   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1987   ДОЛЛАР США 89,0214   ЕВРО 95,7391   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5661 
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Держать курсы
Как санкции против Мосбиржи изменят  

валютный и фондовый рынки — был ли ЦБ готов  
к новым ограничениям и как вести себя  

вкладчикам и инвесторам

Евгений Грачев, Наталья Ильина

С анкции американского минфина против 
Мосбиржи приведут к волатильности долла-

ра и значительному увеличению спредов на по-
купку и продажу в ближайшее время, однако 
в будущем ситуация стабилизируется, уверены 
опрошенные «Известиями» эксперты. При этом 
из-за новых ограничений Мосбиржа уже заяви-
ла, что торги долларами и евро, а также инстру-
ментами в этих валютах проводиться не будут. 
12 июня механизм для определения официаль-
ных курсов обозначил и ЦБ: будут использовать-
ся банковская отчётность и сведения, поступа-

ющие от цифровых платформ внебиржевых 
торгов. О том, как Банк России готовился к санк-
циям и стоит ли прямо сейчас бежать в обмен-
ник, — в материале «Известий».

12 июня минфин США ввёл санкции против 
целого ряда российских компаний. В частно-
сти, под ограничения попали Мосбиржа, Нацио-
нальный расчётный депозитарий и Националь-
ный клиринговый центр (входят в структуру 
Мосбиржи), проекты «Арктик СПГ 1» и «Арктик 
СПГ 3», «Газпром инвест» и страховая компания 
«СОГАЗ», общероссийское «Движение первых», 
а также семь российских судов для 
перевозки СПГ. c
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«Всё, что сегодня делает НАТО, — подготовка к возможному столкновению с Россией»
A Сначала они потребовали 

сократить нашу миссию при 
НАТО, чем был послан сигнал: нашим 
дипломатам не дадут нормально ра-
ботать.

Если говорить о формальных кана-
лах общения, то нашему послу в Бель-
гии А.А. Токовинину поручено в случае 
необходимости осуществлять горя-
чую связь с НАТО. И блок об этом уве-
домлён. Сегодня никаких перспектив 
восстановления субстантивного диа-
лога нет. Причин несколько: первая за-
ключается в том, что НАТО объявило 
РФ прямой и непосредственной угро-
зой альянсу. Это выражается не только 
в политике, но также и в планах воен-
ного строительства, характере воен-
ной деятельности.

Всё, что сегодня делает НАТО 
на этом поприще, если говорить пря-
мо, — это подготовка альянса к возмож-
ному военному столкновению с Рос-
сией. И учения, которые проводятся, 
свидетельствуют как раз о том, что 
теперь все концепции безопасности 
на основе сотрудничества оказались 
отброшены и НАТО вернулось к схе-
мам обеспечения безопасности вре-
мён холодной войны.

Воссоздали все те же командования, 
занимаются сертификацией маршру-
тов, по которым будет доставляться 
вооружение и техника из Роттердама 
и других портов на побережье Атлан-
тического океана на восточный фланг, 
размещают там воинские континген-
ты и технику, упрощают администра-
тивные процедуры для передвижения 
войск и так далее. И не могу не сказать 
о том, что под это выделяются колос-
сальные ресурсы: совокупный объём 
военных расходов стран блока превы-
шает 51% общемировых. Фантастиче-
ская цифра — где-то $1,2–1,25 трлн. При 
этом 20% должно расходоваться по на-
товским нормативам на закупку воо-
ружений.

И, наконец, если говорить о вещах 
прямо: альянс развязал против РФ 
гибридную войну. В экономической 
сфере введены тысячи незаконных 
санкций против нашей страны, в иде-
ологической сфере — демонизация 
России, где один из последних крича-
щих примеров — объявление, что если 
НАТО потерпит поражение на Украи-
не, то на следующий день Россия обя-
зательно вторгнется в Польшу и стра-
ны Балтики, независимость которых 
признал ещё СССР.

Последний момент, на который 
хотел бы обратить внимание. Если 
говорить о диалоге России и блока 

в широком смысле, он вёлся не только 
в рамках одного органа — Совета Рос-
сия — НАТО. На самом деле этот диалог 
по очень конкретным вопросам без-
опасности шёл и на многочисленных 
площадках международных договоров 
в сфере контроля над вооружениями. 
Прежде всего это Договор об обычных 
вооружённых силах в Европе, который 
охватывал пять категорий основных 
вооружений, в нём участвовали все 
страны Организации Варшавского до-
говора и страны НАТО.

Вот этого не существует, как и не су-
ществует Договора по открытому небу, 
дышит на ладан Венский документ 
о мерах укрепления доверия и без-
опасности, остался в прошлом и До-
говор о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности, который в те-
чение десятилетий был материаль-
ной основой военной безопасности 
в Европе. Всё это разрушено Вашинг-
тоном. И это добавляет скептицизма 
в отношении самой перспективы вы-
хода на какие-то осмысленные разго-
воры о безопасности.

НАТО провело крупнейшие за послед-
ние десятилетия учения на границах 
с Россией. Сейчас западные СМИ вы-
ражают опасения по поводу ядерных 
учений, которые проводит РФ. Насколь-
ко, с вашей точки зрения, обоснованы 
страхи европейской прессы относи-
тельно прямого военного столкнове-
ния альянса и России?

Я бы предложил журналистам чуть-
чуть полистать учебники истории, по-
смотреть документы некоторые. Ду-
маю, это помогло бы разобраться 
в нынешней ситуации. Если говорить 
об этих учениях, которые вы упомяну-
ли — «Стойкий защитник-2024», дей-
ствительно, это крупнейшие манёвры, 
которые прошли за последнее время. 
90 тыс. человек, 32 страны, 80 боевых 
самолётов, 50 военных кораблей и при-

мерно 1,2 тыс. единиц бронированной 
техники. В рамках этих учений была 
организована целая серия других вза-
имоувязанных манёвров, в ходе кото-
рых срабатывались и наступательные 
операции. Такая показная демонстра-
ция силы НАТО и одновременно по-
пытка оказания военного давления 
на Россию.

Что касается их страхов, а мы ча-
сто слышим упрёки в адрес РФ, что 
Москва угрожает ядерной риторикой. 
На самом деле до последнего времени 
у НАТО была доктрина гибкого реаги-
рования, смысл которой заключался 
в том, что противник не должен пони-
мать, на какой фазе конфликта альянс 
может применить ядерное оружие. Из-
вестно, что неоднократно лидеры од-
ного из государств покидали в знак 
протеста командно-штабные учения, 
поскольку оказывалось, что букваль-
но на второй день потенциального кон-
фликта между НАТО и ОВД их страна 
превращается в арену ядерной войны 
без всякого на то согласия правитель-
ства этого государства. И для этого 
НАТО держало целый арсенал соот-
ветствующих средств, часть которо-
го и сегодня США сохраняют в ряде ев-
ропейских стран.

Из последних учений и из послед-
них документов мы видим, что роль 
ядерного оружия в военной страте-
гии и военном планировании НАТО 
только возрастает. Вот пошли разго-
воры, что ядерное оружие может быть 
размещено в Польше и других странах. 
И это тоже нам надо иметь в виду с точ-
ки зрения выработки мер нейтрали-
зации, если такие пока ещё разгово-
ры обретут форму конкретных планов.

В общем, я к тому, что это (обвине-
ния России в ядерной угрозе. — «Из-
вестия») — опять попытка взвалить 
с больной головы на здоровую. И имен-
но НАТО сегодня, я уже не говорю 
о ядерном оружии, идёт по пути эска-
лации. Когда началась СВО, западные 
представители заверяли, что будут по-
ставлять только нелетальные средства. 
Сейчас речь идёт не только о самолё-
тах F-16. [Президент Франции Эмману-
эль] Макрон заявил, что они и Mirage 
могут поставлять и поставляют всё 
более дальнобойное оружие, снима-
ют ограничения на их использование, 
осуществляют разведку, целеуказа-
ние. Поэтому западные журналисты 
должны обратить свой взор на пра-
вящие элиты собственных стран, ко-
торые последовательно идут по пути 
эскалации и тем самым увеличивают 
риски для собственных стран.

Раньше Россия и НАТО достаточно эф-
фективно сотрудничали в сфере борь-
бы с международным терроризмом. 
Продолжается ли какое-то взаимо-
действие в этой сфере и остаются ли 
вообще сферы, в которых РФ заинте-
ресована в формате коммуникации 
с НАТО?

Совет Россия — НАТО и его предше-
ственник должны были выполнять две 
функции. Первая — преодоление насле-
дия холодной войны, снятие ненужно-
го противостояния, поиск алгоритмов 
сотрудничества, которые обеспечива-
ют военную безопасность на понижен-
ных уровнях вооружения. И смысл тех 
инструментов, например ДОВСЕ, за-
ключался именно в этом. Но это подры-
вало роль НАТО: Вашингтону всё это 
очень сильно не нравилось, потому что 
с уходом блока в возможное небытие 
либо ослаблением его функций терял-
ся бы американский контроль над Ев-
ропой, подрывались бы возможности 
США бороться за сохранение мировой 
гегемонии.

Вторая сторона — поиск совмест-
ных ответов на общие вызовы и угрозы. 
Стало понятно, что идёт глобализация 
не только в экономической и финан-
совой сферах, глобализуются и риски. 
Терроризм не знает границ. При этом 
«деятельность» самого НАТО по соци-
альному и военно-политическому ин-
жинирингу в целом ряде государств, 
регионов мира ситуацию кардиналь-
но ухудшила. На Балканах после бом-
бардировок. На севере Африки, в Ли-
вии и Сирии, перед этим в Ираке — они 
превращены в пространства, где от-
сутствует любая государственность, 
в безопасную гавань для террористов 
и экстремистов всех мастей. И, конеч-
но, Афганистан, который стал позором 
для США и НАТО.

Стало понятно, что с новыми угро-
зами невозможно справиться в оди-
ночку. И по ряду направлений были 
достигнуты серьёзные результаты: 
в борьбе с терроризмом — предотвра-
щение террористических актов, соз-
дание технологических и иных систем, 
которые позволяют предотвращать 

террористические акты на объектах 
критической инфраструктуры, в ме-
стах массового скопления людей. Это 
борьба с наркотиками, где основную 
проблему в этом смысле представлял 
Афганистан, откуда шли гигантские 
потоки и в Россию, и в страны Запад-
ной Европы, и даже в США.

Я могу сказать, что в рамках Сове-
та Россия — НАТО был осуществлён 
крупнейший проект по подготовке 
антинаркотических кадров для Афга-
нистана, Центральной Азии и Пакиста-
на. В общей сложности было подготов-
лено преимущественно на российской 
учебной базе порядка 3,5 тыс. сотруд-
ников антинаркотических служб.

Что касается отдельных каналов 
коммуникации между военными — они 
существуют. И военная деятельность — 
это же не вышивание. Самолёты лета-
ют, корабли ходят по морю. Но для это-
го есть и горячая линия связи, и каналы 
общения по дипломатической линии. 
Вот это худо-бедно ещё продолжает 
работать.

Сегодня НАТО принимает опосре-
дованное участие в конфликте с РФ, 
но тем не менее очевидно, что по-
сле завершения СВО нам придёт-
ся каким-то образом договаривать-
ся о будущей конфигурации системы 
безопасности в Европе. С вашей точки 
зрения, какой она может быть, учиты-
вая, что с нами соседствует столь от-
кровенно враждебный нам альянс?

Вопрос на миллион, занимающий 
умы и политологов, и дипломатов. Ко-
нечно, если обобщить опыт холодной 
войны и опыт той оттепели, которая 
случилась в международных отно-
шениях, почему проект общеевро-
пейской безопасности не состоял-
ся? Ответ очень простой: потому 
что общеевропейская безопасность 
угрожала существованию НАТО, чего 
не могли допустить США. НАТО — это 
самый надёжный контроль над дей-
ствиями европейских союзников.

Если мы почитаем последний до-
кумент — Декларацию Евросоюза 
и НАТО о стратегическом партнёр-
стве, то там прямо постулируется 

подчинённая роль ЕС по отноше-
нию к НАТО. Самый замечательный 
пассаж, что цель НАТО и ЕС — обе-
спечивать экономическими, поли-
тическими и военными средствами 
интересы нашего одного миллиар-
да граждан. Вот, собственно, фило-
софия коллективного Запада, она 
абсолютно перпендикулярна тем 
тенденциям, в которых живёт совре-
менный мир. Он становится поли-
центричным, драйверы экономиче-
ского роста, политического влияния 
смещаются в Азию. Неоколониаль-
ные практики решительно отверга-
ются.

Поэтому, возвращаясь к ваше-
му вопросу, сама идея европейской 
безопасности в том виде, как её за-
мышляло предыдущее поколение по-
литиков, начиная с Шарля де Голля, 
который ещё в 1966 году первым вы-
двинул идею безопасности от Атлан-
тики до Урала, скомпрометирована 
неуёмным желанием США и их союз-
ников сохранить НАТО как центр та-
ковой европейской архитектуры. Для 
России это абсолютно неприемлемо. 
Ни мир, ни европейская безопасность 
не будут глобусом НАТО.

Мы видим, что уравнение безопас-
ности становится более комплекс-
ным. Не только с точки зрения коли-
чества факторов и их комбинаторики, 
но и географии. Поэтому, конечно, за-
дача — не склеивать чашку, которую 
Запад разбил, а идти по пути строи-
тельства широкой евразийской ин-
клюзивной архитектуры. И начинать 
надо не с чистого листа, а опираясь 
на те механизмы, которые уже суще-
ствуют. Для нас это и ОДКБ, и ЕАЭС, 
и ШОС, и АСЕАН, где существуют ин-
клюзивные подходы к безопасности.

И такая архитектура, основанная 
на положениях Устава ООН, разуме-
ется, может быть открыта и для тех 
стран европейского фланга, которые 
поймут преимущество новой систе-
мы, где материально воплощён прин-
цип неделимости безопасности: ни-
кто не укрепляет свою безопасность 
за счёт безопасности других и без-
опасность каждого — безопасность 
всех.

Новости  
Алёна Нефёдова

Вся страна 12 июня отмечает глав-
ный государственный праздник — 

День России. В самых разных городах 
его традиционно встречают масштаб-
ными акциями и фестивалями. В этот 
же день в залах Кремлёвского дворца 
заслуженные общественные деятели 
и представители науки, культуры и ис-
кусства в торжественной обстановке 
принимают государственные награды 
из рук президента. В 2024 году на этой 
церемонии Владимир Путин отметил, 
что наша страна переживала нема-
ло сложных и трагических периодов, 
но её народ не только преодолевал 
трудности, но и приумножал величие 
Отечества. О том, какой прорыв совер-
шили учёные из РФ и как в празднова-
нии Дня России отличились регионы, — 
в материале «Известий».

�� КТО ПОЛУЧИЛ ЗВАНИЕ 
«ГЕРОЙ ТРУДА»

12 июня в стране отмечается один 
из главных государственных празд-
ников — День России. Традиционно 
именно в эту дату вручают награды 
заслуженным деятелям самых раз-
ных сфер за их заслуги перед страной. 
В этот день в Георгиевском зале Боль-
шого Кремлёвского дворца Владимир 
Путин на торжественной церемонии 
представил к золотым медалям Геро-
ев Труда и наградил лауреатов госу-
дарственных премий.

— Решить масштабные задачи, ко-
торые стоят перед нашей страной, 
можно только вместе, только сооб-
ща, — обратился президент к собрав-
шимся. — И огромную роль тут играет 
личный пример талантливых, умных, 
успешных людей, готовых сделать всё, 
что в их силах, ради общего блага. Та-
кая сопричастность к судьбе Родины, 
преданность своему призванию, спо-
собность неустанно идти вперёд ха-
рактерны для каждого из вас.

Золотой медали Героя Труда — выс-
шего звания за особые трудовые за-
слуги перед государством и наро-
дом — удостоен ректор МГУ Виктор 
Садовничий. Владимир Путин отме-
тил не только масштаб личности ака-
демика, но и его вклад в развитие об-
разования. Отмечены были и заслуги 
Людмилы Беспаловой, создавшей соб-
ственную научную школу. Глава госу-
дарства охарактеризовал её как бле-
стящего учёного, одного из самых 
известных российских селекционеров: 
благодаря её работе появилось более 
100 новых сортов и гибридов пшени-

цы, что позволило повысить эффектив-
ность и независимость отечественно-
го сельского хозяйства.

Также в число награждённых во-
шёл гендиректор производственно-
го объединения «Севмаш» Михаил 
Будниченко. Ракетоносцы нового по-
коления, выпущенные на «Севмаше», 
отметил Владимир Путин, обеспечи-
вают высочайшую надёжность ядер-
ной триады России. Медаль получил 
и первый заместитель гендиректора — 
главный конструктор машинострои-
тельного конструкторского бюро «Ра-
дуга» (Московская область) Елтуган 
Сыздыков.

— Российская государственность пе-
реживала немало сложных, даже тра-
гических периодов. Но всегда наш на-
род побеждал все трудности, преграды 
и невзгоды, созидал, умножал величие 
Отечества. Сегодня, в непростое для 
нашей страны время, нас вновь объе-
диняют патриотизм и ответственность 
за судьбу Родины. Эти чувства близ-
ки и дороги каждому из нас. Они слу-
жат надёжной опорой участникам спе-
циальной военной операции, — заявил 
Владимир Путин на церемонии.

Награду из рук Владимира Пути-
на получили и представители рабо-
чих специальностей. Среди них — во-
дитель Тугнуйского угольного разреза 
из Бурятии Алексей Халмакшинов, ко-
торый работает больше 35 лет. Также 
медаль получил машинист мельниц 
Владимир Щедов.

�� ВРУЧЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРЕМИЙ

Вручили в этот день и государствен-
ные премии — высшее признание за-
слуг деятелей науки и культуры перед 
обществом и страной. Ими были от-
мечены специалисты в области науки 
и технологий, литературы и искусства, 
а также правозащитники. Напомним, 
что помимо денежного вознагражде-

ния — 10 млн рублей — лауреаты пре-
мии получают диплом, почётный знак 
и фрачный значок. В области науки 
за 2023 год награды были присужде-
ны за исследования в области ядер-
ной энергетики, подходы в лечении 
опухолей, технологию транспланта-
ции органов. Их удостоены научный 
руководитель НИКИ энерготехники 
Евгений Адамов и советник главы «Ро-
сатома» Владимир Асмолов, а также 
глава Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук.

— Мы подарили миру атомную энер-
гетику, термоядерный синтез: токамак, 
лежащий в его основе, — это русское 
слово, как и спутник. Сегодня мы сде-
лали принципиальный шаг по созда-
нию новой энергетической системы, 
которая обеспечит нашу технологи-
ческую независимость и энергетиче-
скую безопасность на многие годы. 
И мы всех победим, как побеждали 
всегда, — сказал Михаил Ковальчук 
во время награждения.

К награде был представлен научный 
сотрудник Института молекулярной 
биологии РАН и член-корреспондент 
академии Пётр Чумаков. Он расска-
зал присутствующим, что уже сейчас 
на испытаниях находится несколько 
препаратов для борьбы с раковыми за-
болеваниями с помощью вирусов: та-
кая терапия основана на естествен-
ных механизмах уничтожения раковых 
клеток, подчеркнул он.

Отмечены и заслуги учёных-ме-
диков в области трансплантации 
жизненно важных органов: награды 
удостоены директор Центра транс-
плантологии имени Шумакова ака-
демик Сергей Готье, заведующая Мо-
сковским координационным центром 
донорства Марина Минина и прези-
дент НИИ скорой помощи имени Скли-
фосовского Могели Хубутия.

В сфере культуры награду полу-
чил оперный певец Ильдар Абдраза-
ков за вклад в развитие музыкального 
искусства. Премии присуждены скуль-
птору Андрею Коробцову и архитек-
тору Константину Фомину — за па-
мятники и мемориалы, посвящённые 
знаковым событиям отечественной 
истории. Директор музея-заповед-
ника «Царское Село» Ольга Тараты-
нова, куда недавно приезжал прези-
дент, и глава Царскосельской янтарной 
мастерской Борис Игдалов удостое-
ны премии за вклад в возрождение 
Царскосельского дворцово-парково-
го ансамбля. В области правозащиты 
награда присуждена руководителю ор-
ганизации «Комитет семей воинов От-
ечества» Юлии Белеховой.

— Сегодня я эту премию воспри-
нимаю как оценку всего комитета, 
тысяч женщин, которые помогают 
друг другу, которые сегодня помога-
ют бойцам. Есть ребята-бойцы, у ко-
торых нет родителей, сироты. А дев-
чонки приходят к ним, навещают 
в госпиталях. И заменяют им сестру, 
маму — помогают, потому что тяже-
ло. Мы чётко понимаем, что страна 
у нас одна и помощь сегодня нуж-
на. Есть у нас такое выражение: луч-
ше маленькая помощь, чем большое 

сочувствие, — сказала «Известиям» 
Юлия Белехова.

Премии в области благотворитель-
ности удостоен исполнительный ди-
ректор организации «Детские дерев-
ни SOS» Николай Слабжанин. Он 16 лет 
возглавляет эту структуру и уже ре-
ализовал программу профилактики 
детского сиротства. «Благодаря это-
му проекту более 30 тыс. детей полу-
чили поддержку и возможность жить 
и воспитываться в родных семьях», — 
заметил президент.

�� ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ОТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
СООБЩЕСТВА

Поздравительные телеграммы по слу-
чаю Дня России направили Влади-
миру Путину и главы иностранных 
государств. Среди них президент Ни-
карагуа Даниэль Ортега и эмир Ку-
вейта шейх Машааль аль-Ахмед аль-
Джабер ас-Сабах. Глава Абхазии Аслан 
Бжания в своём поздравлении отметил, 
что в республике высоко ценят союз 

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ОГРОМНУЮ 
РОЛЬ ИГРАЕТ 
ЛИЧНЫЙ ПРИ-

МЕР ТАЛАНТЛИВЫХ, УМ-
НЫХ, УСПЕШНЫХ ЛЮДЕЙ, 
ГОТОВЫХ СДЕЛАТЬ ВСЁ, 
ЧТО В ИХ СИЛАХ, РАДИ ОБ-
ЩЕГО БЛАГА

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

« ОБЪЁМ ВОЕННЫХ РАСХОДОВ СТРАН БЛОКА ПРЕВЫ-
ШАЕТ 51% ОБЩЕМИРОВЫХ. ФАНТАСТИЧЕСКАЯ ЦИФ-
РА — ГДЕ-ТО $1,2–1,25 ТРЛН. ПРИ ЭТОМ 20% ДОЛЖНО 

РАСХОДОВАТЬСЯ ПО НАТОВСКИМ НОРМАТИВАМ НА ЗАКУПКУ 
ВООРУЖЕНИЙ

«Решить задачи, 
которые стоят 
перед страной, 
можно только 
вместе»
Владимир Путин в День России вручил госнаграды 
в области науки, искусства и правозащиты
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Пойти от противника
Москва и Минск отработали боевое применение ЯО в ответ на активность альянса

Роман Крецул, Екатерина Хамова

Учения нестратегических ядерных сил 
должны продемонстрировать реши-

мость и психологическую готовность 
применять такого рода оружие, расска-
зали опрошенные «Известиями» экспер-
ты. 11 июня стартовала вторая стадия ма-
нёвров. На этом этапе будут отработаны 
вопросы совместной подготовки войск 
РФ и РБ к боевому применению нестра-
тегического ЯО. Российско-белорусские 
манёвры проходят на фоне высокой во-
енной активности НАТО у западных гра-
ниц России. Одновременно с началом 
второго этапа учений нестратегических 
сил президент Владимир Путин провёл 
совещание с участием министра оборо-
ны и начальника Генштаба.

«Учения направлены на поддержание 
готовности личного состава и техники 
частей боевого применения нестратеги-
ческого ядерного оружия России и Бе-
лоруссии в целях безусловного обеспе-
чения суверенитета и территориальной 
целостности Союзного государства», — 
заявили в военном ведомстве.

Экипажи кораблей ВМФ снарядят 
учебными боевыми частями крылатых 
ракет морского базирования и выйдут 
в назначенные районы патрулирования.

11 июня президент Владимир Пу-
тин провёл совещание с участием ми-
нистра обороны, начальника Генштаба 
и командующих войсками округов. Гла-
ве государства доложили о ходе специ-
альной военной операции, а также о пла-
нах по продолжению военных действий.

�� ГОТОВНОСТЬ И РЕШИМОСТЬ

— В ходе таких учений, во-первых, долж-
ны отрабатываться подготовка ядерных 
боезарядов к выдаче, подача ядерных 
боезарядов, погрузка на носители, — 
рассказал «Известиям» бывший коман-
дующий Тихоокеанским флотом России 
адмирал Сергей Авакянц. — Во-вторых, 
должно отрабатываться прохождение 
сигналов на применение нестратеги-
ческого ядерного оружия. И, в-третьих, 
самое главное, должна отрабатывать-
ся тактика действий войск, сил в усло-
виях применения противником и нами 
нестратегического ядерного оружия.

По словам адмирала, такие манёв-
ры должны продемонстрировать вра-
гам нашу психологическую готовность 
и решимость применить в том числе не-
стратегическое ядерное оружие.

— Кроме того, это должно показать, 
что у нас это оружие есть в достаточ-

ном количестве. И что наши силы и вой-
ска готовы действовать в условиях при-
менения нестратегического ядерного 
оружия. И, кроме того, что мы это ору-
жие обязательно применим, если это по-
требуется, — заключил Сергей Авакянц.

По словам редактора портала 
MilitaryRussia Дмитрия Корнева, в про-
цессе такой тренировки осуществля-
ются транспортировка, сопровождение, 
охрана ядерных боевых частей до ракет-
ных бригад и мест базирования даль-
ней авиации.

Первый этап учений стартовал 21 мая. 
В ходе него личный состав ракетных со-
единений Южного военного округа от-
работал учебно-боевые задачи получе-
ния спецбоеприпасов для комплексов 
«Искандер», снаряжения ими ракет-но-
сителей и скрытого выдвижения в на-
значенный позиционный район для под-
готовки к проведению ракетных пусков. 
Личный состав Воздушно-космических 
сил России отработал снаряжение спе-
циальными боевыми частями авиацион-
ных средств поражения, в том числе ги-
перзвуковых ракет «Кинжал», и вылеты 
в назначенные районы патрулирования.

9 мая Владимир Путин сообщил, что 
Белоруссия присоединится к России 
на втором этапе учений. «Поскольку 
на территории Белоруссии размещено 
нестратегическое ЯО, то мы в этот раз 

предложили нашим друзьям, союзни-
кам, да и президент Белоруссии об этом 
просил, принять участие в одном из эта-
пов этого учения. Мы их проводим регу-
лярно», — сказал глава государства.

Он уточнил, что учения проводятся 
в три этапа, белорусские коллеги под-
ключатся к совместным действиям 
на втором из них.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко пояснил, что первые этапы 
соответствующих учений прошли в обо-
их государствах порознь, теперь же Мо-
сква и Минск решили синхронизировать 
эти мероприятия.

Учения, о проведении которых было 
объявлено 6 мая, проводятся по пору-
чению президента России под руковод-
ством Генерального штаба. В Минобо-
роны России сообщали, что манёвры 
проводятся в ответ «на провокационные 
заявления и угрозы отдельных западных 
официальных лиц в адрес Российской Фе-
дерации». Они направлены на поддержа-
ние готовности обеспечения территори-
альной целостности и суверенитета РФ.

В МИД России заявляли, что уче-
ния — это предупреждение западным 
политикам, и в ведомстве рассчитыва-
ют, что мероприятие «остудит горячие 
головы» в западных столицах, поможет 
осознать возможные катастрофические 
последствия генерируемых ими стра-

тегических рисков и удержит их как 
от содействия киевскому режиму в его 
террористических акциях, так и от втя-
гивания в прямую вооружённую кон-
фронтацию с Россией.

�� ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В АТЛАНТИКЕ

Одновременно с учениями нестратеги-
ческих ядерных сил проходят манёв-
ры группы кораблей Северного флота 
по применению высокоточного ракет-
ного оружия в Атлантическом океане. 
В неё входят многоцелевой атомный 
подводный ракетный крейсер проекта 
885М «Казань» и фрегат «Адмирал фло-
та Советского Союза Горшков».

«В рамках учения экипажи фрега-
та и атомного подводного ракетного 
крейсера отрабатывают применение 
высокоточного ракетного оружия спо-
собом компьютерного моделирования 
по морским целям, обозначающим ко-
рабельные группировки условного про-
тивника и находящимся на удалении 
свыше 600 км», — рассказали в военном 
ведомстве.

�� «НЕ НАДО УЧИТЬ НАС 
ДЕМОКРАТИИ»

— Ни Россия, ни Беларусь не хотят 
большой войны. Мы прекрасно пони-
маем, что сколько бы кто ни говорил 
о том, что они желают мира и никому 
не угрожают, это не спасает от боль-
шой войны, — рассказал «Известиям» 
зампред комиссии по международ-
ным делам парламента Белоруссии 
Олег Гайдукевич. — У нас есть при-
мер Ирака и примеры бомбёжек дру-
гих стран.

Второй риск — это несамостоятель-
ность Европы, в частности Польши 
и Прибалтики, добавил белорусский 
парламентарий: народ в этих странах 
не хочет войны, но их никто не спра-
шивает, как не спрашивали в своё вре-
мя украинцев ни в 2014 году на Май-
дане, ни когда была развязана война 
против России.

— Мы понимаем: единственный спо-
соб избежать войны — это быть силь-
ными и показывать свою силу, — заявил 
Олег Гайдукевич. — Мы подчёркива-
ем: мы никогда никому не угрожаем. 
У нас огромная территория Союзно-
го государства — у нас всё есть. И са-
мый главный посыл — те, кто хочет втя-
нуть Европу в войну, должны понимать, 
что и к ним прилетит, если вдруг бу-
дет большой конфликт. Мы всё это де-
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с РФ, построенный на дружбе и взаи-
мопонимании. Телеграмму президенту 
РФ отправил и северокорейский лидер. 
По словам Ким Чен Ына, дальнейшее 
укрепление отношений Пхеньяна 
и Москвы «будет вносить активный 
вклад в укрепление фундамента дву-
сторонних отношений в новой эпохе».

«Товарищ Ким Чен Ын подчеркнул, 
что корейско-российские отношения 
дружбы и сотрудничества, поднятые 
на уровень несокрушимых товарище-
ских отношений, стратегических от-

ношений на вечные времена благодаря 
знаменательной встрече на космодро-
ме “Восточный” в сентябре минувше-
го  года, непрерывно укрепляются 
и развиваются в межгосударственные 
отношения на более высоком уровне», 
— отмечает Центральное телеграфное 
агентство Кореи.

Направил поздравительное посла-
ние и премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян, выразивший надежду, 
что «отношения между Ереваном и Мо-
сквой будут развиваться». Поздравле-

ния по случаю Дня России передала 
исполнительный вице-президент Ве-
несуэлы Делси Родригес. По телефо-
ну свои пожелания высказал и глава 
Белоруссии Александр Лукашенко — 
в этот день они созвонились с Влади-
миром Путиным, чтобы обсудить дву-
сторонние вопросы.

�� ПРАЗДНОВАНИЕ В РЕГИОНАХ

Масштабно отмечают праздник и в ре-
гионах РФ: там прошли исторические 
фестивали, спортивные мероприятия 
и автопробеги, концерты и флешмобы. 
12 июня отмечались 650-летие Кирова, 
450-летие Уфы, а в Северной Осетии — 
250-летие присоединения к России. 
В Москве на Красной площади состо-
ялся Всероссийский молодёжный фе-
стиваль духовых оркестров «С тобой, 
страна!», а в Санкт-Петербурге — ре-
конструкторский праздник «От Руси 
до России», который охватил четы-
ре исторических периода: Древняя 
Русь (IX–XI века), период феодаль-
ных княжеств и монгольского наше-
ствия (XIII век), Московская Русь (XV–
XVI века) и Россия Петра Великого 
(XVIII век).

В Томске провели массовый хоровод — 
круг в круге, в котором приняли участие 
около 3 тыс. человек. На Кубани в День 
России развернули самый большой три-
колор страны: площадь флага составила 
более 4 тыс. кв. м. А в Чебоксарах в честь 
праздника создали цветочную карту 
страны, состоящую из роз и посвящён-
ную 555-летию города. Для этого из раз-
ных регионов страны в дар городу при-
слали 16,5 тыс. саженцев роз. Творчески 
к празднику подошли и в Крыму: в цен-
тре Симферополя в День России откры-
ли мурал, где изображены основные до-
стижения региона за десять лет.

— В День России участники моло-
дёжного крыла Народного фронта про-
водят праздничные акции в разных ре-
гионах — более чем в 40 регионах, в том 
числе и в новых. На улицах городов во-
лонтёры раздают ленточки-триколо-
ры, устанавливают российские флаги 
на исторических объектах и передают 
поздравления защитникам страны — 
бойцам СВО, — рассказали «Извести-
ям» в Народном фронте.

В Великом Новгороде хор из 400 че-
ловек на рассвете исполнил гимн 
на Рюриковом городище — древней 
резиденции новгородских князей. 
На Камчатке празднование начали 
обрядом заманивания рыбы в реки — 
для «благодарения духа воды» на бе-
регу Авачинской бухты в центре Пе-
тропавловска-Камчатского.

Держать курсы
A Наиболее значительные по-

следствия санкции несут 
именно для Мосбиржи и НКЦ. Послед-
ний выполняет функции клиринговой 
организации и центрального контра-
гента на российском финансовом рынке.

В Мосбирже уже заявили, что 
с 13 июня торги валютными парами 
с долларом США и евро, а также ин-
струментами с расчётами в этих валю-
тах на площадке проводиться не будут. 
При этом все остальные операции будут 
идти в прежнем режиме.

— Мосбиржа обладает необходи-
мым инструментарием для обеспече-
ния бесперебойности торгов в услови-
ях повышенной волатильности, включая 
дискретные аукционы, механизмы опе-
ративного изменения риск-параметров. 
В условиях новых вызовов Московская 
биржа продолжит предоставление кли-
ентам доступа ко всем сегментам торго-
вой площадки, — заявили в Мосбирже.

Сделки с долларом США и евро про-
должат совершаться на внебиржевом 
рынке, заявили в ЦБ. Там уточнили: для 
определения официальных курсов дол-
лара США и евро к рублю Банк России 
будет использовать банковскую отчёт-
ность и сведения, поступающие от циф-
ровых платформ внебиржевых торгов.

Если и эти инструменты для фор-
мирования курса не будут работать, 
регулятор будет устанавливать курс 
доллара, евро и юаня к рублю, равный 
значению предыдущего дня, уточнил 
ЦБ в октябре 2023 года.

— Компании и граждане могут про-
должать покупать и продавать доллары 
США и евро через российские банки. Все 
средства в долларах США и евро на сче-
тах и вкладах граждан и компаний оста-
ются сохранными. По вкладам и счетам 
граждан и организаций в долларах США 
и евро сохраняется прежний режим вы-
дачи средств, установленный Банком 
России, — подчеркнули в ЦБ.

Валютные средства инвесторов, учи-
тываемые в настоящий момент в НКЦ, 
окажутся замороженными, подчеркнул 
старший партнёр коллегии адвокатов 
Pen & Paper Антон Именнов.

Пока на брокерах скажется только 
отсутствие возможности торговать ва-
лютами недружественных стран, зая-
вил руководитель управления разви-
тия клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов. Евро также пока бу-
дет недоступен для торговли. Однако 
пока невозможно дать ответ на вопрос 
о влиянии текущей ситуации на дея-
тельность брокеров.

В приложении «ВТБ Мои инвестиции» 
список доступных инструментов и ре-
жимов торгов не изменился — они будут 
проводиться в обычном режиме, сооб-
щается в Telegram-канале брокера. Это 
связано с тем, что организация находит-
ся под санкциями с 24 февраля 2022 года.

Теперь торги долларом и евро будут 
вестись только на внебиржевом меж-
банковском рынке. Это значит, что не бу-
дет общего «стакана» котировок, види-
мого всем участникам рынка, пояснил 
заведующий научной лабораторией 
«Исследования денежно-кредитной си-
стемы и анализа финансовых рынков» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Домащен-
ко. То есть банки будут обмениваться 
информацией о курсах между собой. 
Это может привести к значительному 
росту спредов между покупкой и про-

дажей валюты (в том числе в наличной 
валюте), а также котировок в разных фи-
нансовых организациях, предположил 
эксперт. Он добавил, что такой рынок 
более подвержен «значительным мани-
пуляциям» и на нём могут быть сильные 
движения курсов и искажения.

Некоторые банки уже начали пере-
сматривать стоимость валюты в об-
менниках. Так, Норвик Банк продавал 
доллары, евро и фунты по 200 рублей, 
а покупал по 50. Курс доллара резко вы-
рос и в других организациях: до 99 ру-
блей за «американца» в «Национальном 
стандарте», до 110 — в Азиатско-Тихооке-
анском, до 120 — в Цифра банке. У неко-
торых обменников появились очереди.

Тем не менее у Сбера и других круп-
ных банков спреды пока не так высоки.

Торопиться и покупать доллары 
«на панике» не стоит, утверждает в сво-
ём Telegram-канале инвест-банкир Евге-
ний Коган. На таких операциях, считает 
эксперт, слишком высок риск потерять 
средства на разнице курсов, а не зара-
ботать.

Ближайшие несколько месяцев воз-
можна повышенная волатильность 

на внебиржевом рынке — курс может 
двигаться на несколько процентов за час.

— Кроме того, остаётся вопрос, как 
будет определяться стоимость по кон-
трактам на нефть Brent, американский 
газ, серебро и золото в срочной сек-
ции торгов Московской биржи, чтобы 
не было отклонений от иностранных 
бирж, — добавил Денис Домащенко.

Эксперт напомнил, что после нача-
ла СВО цены в российской срочной сек-
ции были искажены в течение порядка 
шести месяцев, но в последний год они 
пришли в норму. Сроки восстановления 
в этот раз могут быть аналогичными — 
если торги срочными контрактами, но-
минированными в долларах США, бу-
дут продолжаться.

ЦБ начал готовиться к возможным 
санкциям против Мосбиржи и НКЦ ещё 
в третьем квартале 2023 года, говорит 
независимый эксперт Андрей Бархота. 
Регулятор взял курс на уменьшение по-
зиций в валюте недружественных стран 
и создание новых платёжных контуров.

В случае остановки организованных 
торгов долларом Мосбиржа при расчё-
те цены биржевых инструментов будет 
использовать курс, определяемый ЦБ, 
заявил в конце сентября представитель 
группы Мосбиржи Игорь Марич.

— Операции через НКЦ не единствен-
ный способ проводить расчёты при 
внешней торговле. Стороны смогут пе-
ресмотреть условия и вести расчёты без 
участия подсанкционного лица, пусть это 
и потребует дополнительных издержек, — 
рассказал старший партнёр коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Антон Именнов.

Работа с токсичными валютами по-
требует многоходовых операций, доба-
вил Андрей Бархота. Из-за этого расхо-
ды российских банков и бизнеса будут 
расти. При этом даже дружественные 
страны будут проводить такие опера-
ции недёшево и не во всех случаях. Всё 
это может закладываться в стоимость 
импортных товаров.

Угрозы для ликвидности бумаг рос-
сийских эмитентов нет, поскольку они 
и так находятся в контуре РФ, отметил 
эксперт. Однако дестабилизация валют-
ного рынка приведёт к долгосрочному 
удорожанию импорта, что разгонит ин-
фляцию, поскольку отразится и на про-
изводителях, и на потребителях.

Помимо этого из-за санкций жёст-
кая налоговая и монетарная политика 
сохранится на более долгий срок, уточ-
нил Андрей Бархота. Впрочем, их эффек-
тивность в целом может снизиться вну-
три более изолированной экономики.

лаем с одной целью — мы хотим мира. 
Проводя эти учения, Россия и Беларусь 
спасают Европу от большой войны, по-
казывают, что не надо лезть, не надо 
мешать нам жить. Не надо учить нас 
демократии, выборам.

�� НЕСПОКОЙНАЯ ОБСТАНОВКА

Тренировки нестратегических ядер-
ных сил России проходят на фоне 
высокой военной активности НАТО 
у западных границ страны. С февра-
ля по май проходили учения НАТО 
Steadfast Defender 2024. Они стали 
крупнейшими за последние деся-
тилетия и были направлены на под-
готовку к возможному конфликту 
с Россией. В манёврах было задей-
ствовано около 50 кораблей, 80 само-
лётов и 1,1 тыс. единиц военной назем-

ной техники, среди которой 133 танка 
и около 90 тыс. военных. Они проходи-
ли на территории стран Прибалтики, 
а также Польши и Германии.

5 июня стартовали учения Baltops 24, 
в которых принимают участие 50 кора-
блей различных классов и типов, 45 вер-
толётов и самолётов и 9 тыс. военнос-
лужащих из 20 стран. Впервые в них 
принимает участие Швеция в качестве 
члена альянса.

По программе учений морские и воз-
душные силы стран-участниц проводят 
тренировки по выполнению боевых опе-
раций на Балтике — обнаружение и борь-
ба с подводными лодками, выставление 
минных заграждений и борьба с ними, 
высадка десантов, организация взаи-
модействия разнородных сил. На суше 
учения затронут территории Швеции, 
Польши, Литвы и Германии.

В стиле Z
A — Это тут же снижает ог-

невую мощь и возмож-
ности подразделения. Кроме того, 
согласно техзаданию, боец дол-
жен иметь возможность вскинуть 
пулемёт одной рукой и тут же от-
крыть огонь. Небольшая длина, 
специальная рукоятка, передви-
нутая вперёд, и новое удобное це-
вьё позволяют это сделать. Центр 
тяжести расположен прямо между 
рук, расстояние от плеча до центра 
массы оружия небольшое — благо-
даря этому с ним легко работать.

Причём короб на 100 патронов 
у ПКZ находится в самом центре 
изделия.

— В итоге при расходе боеком-
плекта баланс оружия не меня-
ется,  — пояснил Андрей Мал-
ков. — До этого пытались сделать 

короткий пулемёт  — булл-пап, 
но у оружия баланс постоянно на-
рушался. Основная проблема: бо-
екомплект расходуется и ствол 
невольно поднимается. Вести 
стрельбу в итоге становится толь-
ко сложнее.

Конструкторы выполнили 
и второй пункт техзадания — боец 
должен отработать во все окна 
из ПКZ, сидя на любом из сидений 
в автомобиле УАЗ «Патриот».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ТОРОПИТЬСЯ И 
ПОКУПАТЬ ДОЛ-
ЛАРЫ «НА ПА-

НИКЕ» НЕ СТОИТ. НА ТАКИХ 
ОПЕРАЦИЯХ СЛИШКОМ ВЫ-
СОК РИСК ПОТЕРЯТЬ СРЕД-
СТВА НА РАЗНИЦЕ КУРСОВ
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Движение присоединения
Талибы высказались за принятие Афганистана в ШОС

Семён Бойков

«Т алибан»* выступает за вступление 
Афганистана в Шанхайскую орга-

низацию сотрудничества (ШОС) на пра-
вах постоянного члена, заявил «Извести-
ям» поверенный в делах страны в Москве 
Джамал Насир Гарвал. Он добавил, что 
движение также заинтересовано в член-
стве Афганистана в БРИКС и ЕАЭС. В МИД 
России ранее отметили, что в случае при-
знания «Талибана» Москва готова под-
держать кандидатуру Кабула. Кроме 
того, вступление Афганистана в ШОС мо-
гут одобрить Китай, Киргизия, Узбеки-
стан и Пакистан. Против подобных дей-
ствий могли бы потенциально выступить 
Иран, Индия и Таджикистан. О перспек-
тивах расширения ШОС за счёт Афгани-
стана и позиции России по этом вопро-
су — в материале «Известий».

Запрещённое в России движение 
«Талибан», пришедшее к власти в Аф-
ганистане в 2021 году, демонстрирует 
заинтересованность в расширении ге-
ографии своей внешней политики. Дей-
ствующие афганские власти не име-
ют представительства в ООН и других 
международных организациях. Кро-
ме того, они избегают присоединения 
к каким-либо альянсам, придержива-
ясь политики нейтралитета. При этом 

правительство талибов заинтересова-
но в налаживании отношений с соседя-
ми, в том числе в рамках региональных 
объединений. Движение, в частности, 
выступает за вступление Афганиста-
на в ШОС.

— Афганистан всё ещё остаётся на-
блюдателем в ШОС, но мы хотим стать 
постоянным членом этой организа-
ции, — сказал «Известиям» поверен-
ный в делах в Москве Джамал Насир 
Гарвал. — И мы хотим, чтобы в этом во-
просе нас поддержала Россия.

Он добавил, что Афганистан хотел 
бы в будущем стать членом и других 
объединений, в которые входит РФ.

— То же самое касается БРИКС. 
Но вступление в ШОС кажется нам бо-
лее простым, поскольку наши основ-
ные партнёры в регионе — члены этой 
организации, — пояснил представитель 
талибов. — Афганистан также хотел бы 
в будущем стать членом Евразийского 
экономического союза.

Сегодня у Афганистана не сфор-
мировалась достаточная политиче-
ская и юридическая база для взаи-
модействия с БРИКС и ЕАЭС. В начале 
июня исполняющий обязанности ми-
нистра труда и социального развития 
Адбул Умари сообщил, что Кабул рас-
считывает заключить со странами 

ЕАЭС меморандумы о взаимопонима-
нии. Он также заинтересован в трудо-
вой миграции жителей Афганистана, 
в частности в Россию.

— Мы должны сотрудничать, обес-
печить реализацию крупных инфра-
структурных проектов, железнодо-
рожного сообщения, энергетических 
проектов. Всё это позволит создать 
благотворную среду не только для на-
шей страны, но и для всей Азии, — ска-
зал Адбул Умари.

При этом Афганистан с 2012 года 
имеет статус наблюдателя в ШОС. Од-
нако после прихода к власти «Талибана» 
участие страны в заседаниях фактиче-
ски заморожено: движение не пригла-
шают на заседания организации. Ско-
рее всего, причина этого — отсутствие 
признания талибов в качестве пред-
ставителей законной власти в Афга-
нистане.

Чтобы стать полноценным членом 
ШОС, правительство Афганистана 
должно быть де-юре признано всеми 
её постоянными членами, уверен гла-
ва Евразийского аналитического клу-
ба Никита Мендкович.

— Для вступления Афганистана 
в ШОС минимальные условия — ди-
пломатическое признание прави-
тельства «Талибана», то есть установ-

ление официальных дипломатических 
отношений, которых сейчас по факту 
нет, — сказал он «Известиям». — На мой 
взгляд, этот вопрос может решаться 
по мере того, как Афганистан будет де-
монстрировать успешную борьбу с тер-
роризмом, продуктивное сотрудниче-
ство в экономической сфере, а также 
в обес печении безопасности россий-
ских проектов в регионе.

Согласно правилам организации, го-
сударство-заявитель должно, в частно-
сти, принадлежать к евроазиатскому 
региону, обладать статусом государ-
ства-наблюдателя или партнёра по ди-
алогу, поддерживать активные торго-
во-экономические и гуманитарные 
связи с членами ШОС. Эксперт подчёр-
кивает: полноценное участие Афгани-
стана в Шанхайской организации, как 
в БРИКС и ЕАЭС, открыло бы Афгани-
стану доступ на новые рынки и дипло-
матические площадки.

Архитектура БРИКС

Алексей Куприянов

Политолог

Когда в 2001 году британский анали-
тик Джим О’Нил впервые употре-

бил апроним БРИК, он вряд ли предпо-
лагал, что из этой языковой шалости 
вырастет один из самых перспектив-
ных форматов в новейшей истории. 
О’Нил просто подметил общие для 
крупных растущих экономик черты — 
и, сам того не желая, произнёс само-
сбывающееся пророчество. Его слова 
услышали те, о ком он говорил, и пять 
лет спустя, в июне 2006 года, собрав-
шиеся на ПМЭФ министры экономики 
Бразилии, России, Индии и Китая во-
плотили броский термин британского 
экономиста в жизнь. Появился БРИК, 
в 2010-м, после вступления в него ЮАР, 
ставший БРИКС, а затем, в 2024-м, пре-
вратившийся в БРИКС+.

Новому формату, сшитому, каза-
лось, на живую нитку, за эти годы 
не раз пророчили скорую смерть, 
но он вышел неожиданно крепким. 
Не помешали его успешной рабо-
те даже геополитические разногла-
сия между двумя из четырёх стран-
основательниц — Китаем и Индией, 
неоднократно выливавшиеся 
в стычки на гималайской границе. 
Пережил он и финансовые кризисы, 
и пандемию.

В чём же секрет выживания 
БРИКС? Наверное, в том, что он ока-
зался идеальным форматом в но-
вых условиях. Эпоха альянсов с обя-
зательным членством и жёсткими 
обязательствами ушла в прошлое; 
нынешняя мировая система требу-
ет новых форм, побуждая создавать 
сетевые «коалиции желающих». Ни-
каких обязательств — кроме тех, ко-
торые то или иное государство бе-
рёт на себя добровольно; никаких 
ограничений на участие в других 
«коалициях желающих»; никаких 
долговременных требований — тот 
факт, что вы поддерживаете какую-
либо страну в одном вопросе, со-
вершенно не означает, что вы бу-
дете поддерживать её в другом. 
Простые, понятные, интересные 
всем участникам сферы и прави-
ла взаимодействия, отсутствие во-
енной составляющей — всё это по-
могает поддерживать устойчивость 
БРИКС.

Для Индии членство в БРИКС+ 
значимо по ряду причин. Во-первых, 
это хорошая площадка для того, 
чтобы наращивать экономическое 
взаимодействие с другими развива-
ющимися странами. Индийское ру-
ководство рассматривает экономи-
ческое развитие как обязательный 
фундамент для претензий на ста-
тус великой державы. Сейчас Ин-
дия — пятая экономика мира; если 
не произойдёт серьёзных катаклиз-
мов, которые бы её прямо затро-
нули, через пару десятков лет она 
станет третьей и сможет претендо-
вать на более значимое место в си-
стеме глобального управления. Для 
того чтобы эта мечта сбылась, ре-
спублике нужны новые инвестиции, 
технологии, рост экспортных дохо-
дов, а получить это всё можно толь-
ко при помощи наращивания эконо-
мического партнёрства с другими 
странами мира, в том числе за счёт 
финансовых и торговых механиз-
мов в рамках БРИКС.

Во-вторых, это вопрос статуса. 
Вот уже не первое десятилетие Ин-
дия упорно стремится к постоян-

ному месту в Совете Безопасности 
ООН. В представлении политиче-
ских элит республики именно Сов-
без решает ключевые мировые во-
просы, и отсутствие в его составе 
Нью-Дели воспринимается как по-
вод для горького недовольства. 
Действительно, чем Индия хуже Ве-
ликобритании и Франции? И по эко-
номическому, и по военному потен-
циалу она их превосходит, ядерным 
оружием обладает плюс являет-
ся одной из стран — основательниц 
ООН и была в числе победитель-
ниц во Второй мировой войне. Или, 
вопрошают политики в Нью-Дели, 
дело только в том, что предки ны-
нешних англичан и французов не-
когда подсуетились и организова-
ли массовый грабёж, уничтожив 
несколько древних цивилизаций 
и обеспечив себе экономический 
рост и мировую гегемонию при по-
мощи наворованных сокровищ? Где 
справедливость?

На словах вроде бы все соглас-
ны, что Индии надо предоставить 
постоянное место в Совбезе. Про-
блема в том, что, когда создавали 
ООН, никому в голову не приходи-
ло, что Совбез нужно будет когда-
либо реформировать (тогда и де-
колонизация в том виде, в котором 
она позже случилась, казалась со-
вершенно неочевидной). В этой си-
туации Индия, убедившись, что ме-
ста в Совбезе она вряд ли дождётся, 
решила действовать иначе. Исходя 
из того, что ООН находится в перма-
нентном кризисе, Нью-Дели сделал 
ставку на альтернативные форматы, 
в числе которых оказался и БРИКС. 

Сам состав этого объединения по-
зволяет рассматривать его как 
ядро будущей мировой архитекту-
ры в том случае, если Совбез сой-
дёт со сцены. Индию это более чем 
устраивает: в этом случае она из-
начально окажется в составе цен-
трального органа нового мирово-
го порядка.

Наконец, важную роль играет 
китайский фактор, тесно связан-
ный со статусным. Нью-Дели дав-
но обвиняет Пекин в стремлении 
выстроить модель «многополяр-
ного мира, но с однополярной Ази-
ей». Для Индии это неприемлемо, 
так как она претендует на равную 
Китаю по статусу роль в регионе 
и в мире. Хотя членство в Совбе-
зе даёт Китаю статусное преи-
мущество, в БРИКС Пекин и Нью-
Дели разговаривают на равных. 
К тому же там отсутствуют наибо-
лее раздражающие внешние фак-
торы — в первую очередь Пакистан, 
который в Нью-Дели воспринима-
ют отчасти как китайское госу-
дарство-клиент. А это значит, что 
БРИКС как площадка вполне подхо-
дит для того, чтобы договариваться 
о важных вопросах с КНР напрямую 
в расчёте на то, что в случае необ-
ходимости патрон нажмёт на кли-
ента и вынудит Исламабад пойти 
на уступки в важных для Нью-Дели 
вопросах.

Для Индии, таким образом, 
БРИКС крайне важен — а России 
важна Индия в БРИКС. Как стра-
тегический партнёр, как альтер-
натива Китаю и как друг, сотруд-
ничество с которым длится уже 
не первое десятилетие и не зависит 
от текущей конъюнктуры.

Выходной билет
Решится ли Армения покинуть ОДКБ

Екатерина Хамова

Выход Армении из ОДКБ — вопрос 
времени. Сомнений в том, что это 

произойдёт при правительстве Никола 
Пашиняна, уже нет, уверены опрошен-
ные «Известиями» эксперты. 12 июня 
премьер-министр республики во вре-
мя перепалки на заседании парламен-
та заявил, что Армения покинет ОДКБ, 
«когда посчитает необходимым». Поз-
же глава МИД Армении объяснил, что 
прямого указания на принятое решение 
в пользу выхода из организации в речи 
Пашиняна не было. Тем не менее оче-
видная смена политического вектора 
в пользу отношений с Западом сопро-
вождается заморозкой членства Ерева-
на в ОДКБ и отказом от уплаты членско-
го взноса. Решится ли Армения на выход 
из ОДКБ и что это будет значить для всех 
сторон — в материале «Известий».

Новости о том, что Армения может 
выйти из состава ОДКБ (Организация 
Договора о коллективной безопасно-
сти, сейчас в неё входят Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия, Рос-
сия и Таджикистан), стали появляться 
12 июня, когда Никол Пашинян заявил, 
что Ереван сам решит, когда ему поки-
нуть организацию.

— Во всём этом виноваты те, кто об-
разовал альянс (ОДКБ. — «Известия»), 
члены которого планировали войну 
против нас с Азербайджаном, — за явил 
премьер-министр Армении на заседа-
нии парламента 12 июня.

В ответ на это заявление один из оп-
позиционных депутатов сделал заме-

чание: «Выйдите тогда из этого сою-
за». На что получил следующий ответ: 
«Мы выйдем, вы меня этим пугаете? 
У нас всё хорошо, мы решим, когда 
уйдём. Как вы думаете, какой следую-
щий шаг, можем ли мы вернуться на-
зад? Не беспокойтесь».

За выступлением Пашиняна с пло-
щади у здания правительства наблю-
дали сотни митингующих. Попасть 
на территорию парламента во время 
заседания протестующим не удалось — 
забор высотой три метра был оцеплен 
вооружёнными бойцами спецназа.

От стычек с силовиками постра-
дали около 50 человек, семеро были 
госпитализированы. У здания парла-
мента дежурило восемь бригад ско-
рой помощи. Задержанными оказа-
лись около 90 участников протеста, 
следственный комитет Армении воз-
будил уголовное дело по факту массо-
вых беспорядков у здания парламента.

Почти сразу после заявления Па-
шиняна с разъяснениями слов пре-
мьера вышел министр иностранных 
дел Армении Арарат Мирзоян: «Пре-
мьер-министр не сказал, что мы выхо-
дим из ОДКБ, премьер-министр Арме-
нии сказал, что мы решим, когда выйти, 
но назад не вернёмся».

Пашинян и ранее обвинял чле-
нов ОДКБ в помощи Азербайджану 
в 2020 году во время операции в Нагор-
ном Карабахе. В конце мая он заявил, что 
на стороне Баку были две страны ОДКБ, 
не уточняя, о ком именно идёт речь.

Деятельность в ОДКБ де-факто 
Ереван приостановил ещё в феврале 

2024-го, когда заявил о заморозке член-
ства в союзе. Позже, в начале мая, Ар-
мения отказалась от уплаты членско-
го взноса — 53,22 млн рублей. Несмотря 
на это, по словам генерального секре-
таря ОДКБ Имангали Тасмагамбетова, 
свои обязанности перед Ереваном ор-
ганизация сохраняет в полном объёме.

— Основные механизмы взаимодей-
ствия функционируют, работа по по-
вестке организации продолжается. Все 
обязательства ОДКБ в отношении Ар-
мении сохраняются в полном соот-
ветствии с уставными целями и прин-
ципами организации, — заявил ранее 
Тасмагамбетов в интервью «Известиям».

Причину столь резких заявлений 
в отношении ОДКБ и России Москва 
видит в давлении со стороны Запа-
да. Именно он всеми силами пытается 
втянуть Ереван в противостояние с РФ 
и в западные схемы блокового проти-
воборства, при этом не думая об ин-
тересах безопасности самой Армении 
и интересах армянского народа, сооб-
щал недавно «Известиям» заммини-
стра иностранных дел РФ Михаил Га-
лузин.

К слову, по итогам последних пере-
говоров между Арменией и США стра-
ны договорились о повышении уровня 
диа лога до стратегического партнёр-
ства. 10 июня в Ереване Арарат Мирзо-
ян принял американскую делегацию 
из Госдепартамента во главе с замгос-
секретаря США по делам Европы и Ев-
разии Джеймсом О’Брайеном.

Одновременно Ереван делает шаги 
по отдалению от России. Визит армян-
ской делегации в город Бучу в Киевской 
области 2 июня МИД РФ охарактеризо-
вал как «откровенно недружественный 
шаг».

Сомнений в том, что Армения поки-
нет ОДКБ, на данный момент нет, счита-
ют эксперты, — политический разворот 
республики в сторону Запада и запад-
ных структур очевиден. Вопросом оста-
ётся то, как скоро это может произойти.

— Сценарий выхода Армении из ОДКБ 
уже всеми учтён и просчитан. Все гото-
вятся к тому, что этот выход произойдёт. 
И это — инициатива Армении, а не ОДКБ. 
ОДКБ, в свою очередь, сделала всё, что-
бы интересы Еревана учесть, — счита-
ет старший научный сотрудник Центра 
проблем Кавказа и региональной безо-
пасности МГИМО Николай Силаев.

Именно правительство Пашиняна, 
по всей видимости, и примет это реше-
ние. Пока же идёт торг, и премьер пыта-
ется набрать максимальное количество 
политических очков, говорит Силаев. 
Одновременно сам процесс выхода 
из ОДКБ может стать не самой простой 
задачей для Еревана.

— На сегодняшний момент Арме-
ния не может одноактово перейти 
в какую-то другую структуру. Утяжеля-
ющий момент тут — наличие российской 
военной базы, российских погранични-
ков, визовые льготы для граждан Арме-
нии, — напомнил заведующий сектором 
Кавказа ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

В марте Армения направила пись-
мо России с требованием о выводе по-
граничников из международного аэро-
порта Звартноц в Ереване. При этом 
по просьбе республики они останутся 
на границе с Ираном и Турцией.

С военной базой в Гюмри ситуация 
сложнее. Срок её нахождения, согласно 
договору между РФ и Арменией, ограни-
чивается 2044 годом — до этого времени 
Армения не может в одностороннем по-
рядке потребовать вывода российского 
контингента. В перспективе это может 
затруднить интеграцию страны в за-
падные блоки, считает Вадим Муханов.
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Протесты против действующей власти продолжаются в Ереване уже бо-
лее месяца. Их причина — делимитационные работы на границе Армении 
и Азербайджана. Согласно договорённостям между странами, Баку отошло 
12,7 км границы — сёла Баганис-Айрум, Ашагы-Аскипара, Хейримли и Кы-
зыл-Гаджилы. Это вызвало недовольство жителей приграничных регионов.

Справка «Известий»

« СЕЙЧАС 
ИНДИЯ — ПЯТАЯ 
ЭКОНОМИКА 

МИРА. ЕСЛИ НЕ ПРО
ИЗОЙДЁТ СЕРЬЁЗНЫХ КА
ТАКЛИЗМОВ, КОТОРЫЕ 
БЫ ЕЁ ПРЯМО ЗАТРОНУЛИ, 
ЧЕРЕЗ ПАРУ ДЕСЯТКОВ ЛЕТ 
ОНА СТАНЕТ ТРЕТЬЕЙ
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Залоговый кодекс
Россияне стали чаще закладывать авто и мотоциклы

Роман Солдатов, Наталья Ильина

Россияне стали чаще брать кредиты 
под залог транспортных средств, со-

общили «Известиям» в Федеральной но-
тариальной палате (ФНП). За пять меся-
цев 2024 года жители страны заложили 
более 858 тыс. автомобилей, мотоциклов, 
мопедов и так далее — это на 60% боль-
ше, чем за аналогичный период 2023-го. 
Такой транспорт часто попадает на вто-
ричный рынок, предостерегли эксперты. 
Почему россияне стали чаще отдавать 
свои ТС под залог и как не приобрести ав-
томобиль с обременением — в материа-
ле «Известий».

За пять месяцев 2024 года россияне 
отдали под залог 858,2 тыс. транспорт-
ных средств для получения кредита. Та-
кие данные предоставили «Известиям» 
в Федеральной нотариальной палате.

— Всего сейчас в реестре уведомле-
ний о залоге движимого имущества со-
держится 10,9 млн записей о залогах 
на транспортные средства, — рассказа-
ли в организации.

Транспортные средства, которые на-
ходятся под обременением, нередко вы-
ставляют на продажу, но зачастую че-
ловек не предупреждает покупателя 
о залоге.

— И если бывший собственник пре-
кращает вносить платежи банку, тот 
требует погасить обязательства или вер-
нуть машину уже от нового владельца, — 
отметили в ФНП.

Там привели в пример и несколько 
подобных случаев. Так, в 2021 году жи-
тельница Сахалина купила автомобиль. 
Но спустя некоторое время с ней связа-
лись представители банка, которому 
бывший собственник перестал выпла-
чивать долг. В результате новой вла-
делице пришлось отдать машину кре-
дитной организации. Обращение в суд 
проблему не решило.

В ФНП добавили, что опасность при-
обрести транспортное средство с обре-
менением есть не только на вторичном 
рынке, но и у дилеров.

— Продажа таких автомобилей ха-
рактерна для неофициальных дилеров, 

за которыми не стоят дистрибьюто-
ры, — пояснил «Известиям» руководи-
тель управления продаж и маркетинга 
автомобильного бренда VGV Максим 
Железняк.

Резкий рост числа заложенных ТС 
может быть связан и с увеличением вы-
дачи автокредитов на новый и поде-
ржанный транспорт в первом квартале 
2024 года. Их количество выросло на 92% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2023-го, следует из данных аналитиче-
ского агентства «Автостат».

Россияне стали гораздо чаще закла-
дывать свои транспортные средства, так 
как им начали чаще отказывать в выда-
че необеспеченных кредитов, считает 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Он напомнил, что условия 
одобрения ужесточились с конца про-
шлого года, проценты по обеспечен-
ным кредитам стали ниже, что важно 
для заёмщиков на фоне высокой клю-
чевой ставки.

В ЦБ считают, что граждане более 
взвешенно принимцают решение о по-
лучении таких кредитов, так как в слу-
чае дефолта они могут лишиться залога.

Для целей макропруденциальной по-
литики (контроля за рисками при выда-
че займов) Банк России квалифицирует 

такие займы как автокредиты. Если же 
залог не предоставляется в срок, то к та-
кой ссуде применяются те же требова-
ния, как и к необеспеченным кредитам.

— Центробанк отмечал ускорение 
автокредитования в первом квартале 
2024 года. Оно могло быть связано с тем, 
что заёмщики стремились приобрести 
машину до введения с 1 апреля 2024-го 
новых правил ввоза в Россию автомоби-
лей через ЕАЭС, — отметили в ЦБ.

Это сопровождалось ростом долго-
вой нагрузки. Поэтому регулятор уже-
сточает требования к банкам по оформ-
лению рискованных займов. С 1 июля 
для банков увеличиваются требова-
ния к капиталу по автокредитам с пре-
дельной долговой нагрузкой более 50% 
(то есть если заёмщик более половины 
своих доходов направляет на погашение 
займов), напомнили в ЦБ.

— В первую очередь Банк России уста-
навливает ограничения по необеспечен-
ным кредитам, чтобы перераспределить 
объёмы выдачи ссуд в пользу заёмщиков 
с меньшей долговой нагрузкой. Таким 
образом ЦБ снижает риски невыплаты 
как для банков, так и для самих заёмщи-
ков. Во вторую очередь это снижает за-
кредитованность российских граждан, — 
отметил Владимир Чернов.

Тем не менее уровень кредито-
вания в России растёт. В мае общий 
объём займов россиян впервые пе-
ревалил за 36 трлн рублей, писали 
«Известия». Для сравнения: расходы 
федерального бюджета на 2024 год 
запланированы на том же уровне — 
36,6 трлн.

Банки начали более жёстко оце-
нивать платёжеспособность граж-
дан, поэтому многие стали отдавать 
под залог свой транспорт, чтобы по-
лучить кредит, считает вице-прези-
дент Национального автомобильно-
го союза (НАС) Антон Шапарин.

— Машины сильно выросли в цене, 
при этом остались высоколиквидным 
и понятным банку активом, — расска-
зал он «Известиям». — Поэтому банки 
с удовольствием берут их как залог, 
а граждане получают под них боль-
шую сумму, чем раньше, ведь теперь 
это более дорогой залог.

С экспертом НАС согласна и управ-
ляющий директор компании Frank 
Auto Ирина Франк. Но спрогнозиро-
вать, продолжится ли рост количества 
залогового транспорта, весьма слож-
но, подчеркнула она.

— Всё зависит от экономической 
ситуации в стране, ставок по креди-
там и других факторов. Если экономи-
ка будет находиться в нестабильном 
состоянии, спрос на залог автомоби-
лей может сохраниться или даже вы-
расти, — рассказала она «Известиям».

Чтобы не приобрести автомобиль 
с обременением необходимо внима-
тельно изучить его историю, преду-
предили в ФНП. В частности, следует 
посмотреть находится ли транспорт 
в реестре уведомлений о залоге дви-
жимого имущества.

Жилища с условием
Выдачи льготной ипотеки подскочили — что будет с ценами на квартиры с 1 июля

Евгений Грачев

О бъёмы выдачи льготной ипотеки 
в мае выросли на 17% — до 412 млрд 

рублей. Темпы кредитования ускори-
лись более чем вдвое по сравнению 
с предыдущим месяцем, выяснили «Из-
вестия». Банки сообщают о значитель-
ном спросе на госпрограммы. Участ-
ники рынка стремятся выдать больше 
кредитов наиболее надёжным заёмщи-
кам перед окончанием действия ипо-
теки на новостройки под 8% с 1 июля — 
после этой даты спрос на жильё в РФ 
заметно сократится в условиях высо-
ких ставок. О том, как эта ситуация по-
влияет на стоимость жилья в России, — 
в материале «Известий».

Банки в мае выдали 77 тыс. льгот-
ных ипотечных кредитов на 412 млрд 
рублей. Это больше, чем в апреле, 
на 16 и 17% соответственно, следует 
из данных «Дом.РФ» («Известия» их из-
учили). При этом темпы роста жилищ-
ного кредитования ускорились более 
чем вдвое. Если сравнивать апрель 
с мартом, то объёмы льготных креди-
тов увеличились лишь на 7%.

По сравнению с предыдущим годом 
рост также значительный. Выдачи ипо-
теки с господдержкой в мае превыша-
ют показатели аналогичного перио-
да 2023-го на треть, следует из данных 
«Дом.РФ». Количество оформленных 
займов за тот же период увеличилось 
на 21%.

Крупнейшие банки подтвердили 
«Известиям» рост выдач по госпро-
граммам. В мае 2024 года Сбер выдал 
льготные кредиты на сумму более 
218 млрд рублей (больше половины 
от всех выдач в РФ за тот же период). 
Это превышает показатели предыду-
щего месяца на 60%, сообщили в пресс-
службе финансовой организации.

Банк «Дом.РФ» также оформил 
на 20% больше жилищных займов с го-
споддержкой, чем в апреле, уточнил 
вице-президент организации Кирилл 
Варенцов.

Тем не менее у отдельных игроков 
рынка показатели за май были со-
поставимы с апрельскими — об этом 
сообщили представители ВТБ и Аб-
солют-банка. Это в любом случае го-
ворит о высоком спросе на ипотеку, по-
скольку традиционно из-за майских 
праздников объёмы кредитования 
в этом месяце сокращаются, уточнил 
директор департамента розничного 
бизнеса Абсолют-банка Виталий Ко-
стюкевич.

— Многие заёмщики пытаются за-
прыгнуть в последний вагон, то есть 
взять льготную ипотеку, пока её ещё 
не отменили, — отметила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Льготная программа на новострой-
ки под 8% действует до 1 июля 2024-го. 
Как заявлял «Известиям» замминистра 
финансов Иван Чебесков, её продле-
вать не будут — это консенсус. Так-
же после этой даты могут измениться 
условия по ипотеке для семей с деть-
ми под 6%: в Минфине допускали, что 
по ней могут поднять ставку для семей 
с детьми старше шести лет.

До конца 2024-го в России продол-
жает действовать специальная про-

грамма для IT-специалистов под 5%, 
и до 2030-го продлены дальневосточ-
ная и арктическая ипотеки под 2%.

При этом банки к началу июня 
израсходовали 95% общего лимита 
средств на выдачу кредитов по про-
грамме на новостройки — из 6,19 трлн 
рублей использовано 5,89 трлн, уточ-
нили в «Дом.РФ». То есть до её окон-
чания банки смогут выдать креди-
ты на новостройки под 8% примерно 
на 300 млрд рублей — в организации 
уверены, что к 1 июля лимиты у кре-
диторов полностью закончатся. «Из-
вестия» направили запросы в Минфин 
и ЦБ РФ.

— Банки стараются выдать макси-
мальный объём льготных ипотечных 

кредитов по госпрограммам, которые 
будут переформированы или отмене-
ны, — добавил независимый эксперт 
Андрей Бархота.

Кредитные организации подтвер-
дили высокий уровень одобрения 
по ипотеке. Клиенты, которые берут 
жилищные займы, традиционно по-
казывают самую высокую платёж-
ную дисциплину, отметили в пресс-
службе ВТБ.

Банки заинтересованы получить 
от этого ажиотажа максимум пла-
тёжеспособных и порядочных заём-
щиков, а не просто выдать как мож-
но больше кредитов по госпрограмме, 
добавил автор проекта «Экономизм» 
и эксперт рынка недвижимости Алек-

сей Кричевский. Из-за этого процент 
отказов по ипотеке в июне может 
взлететь до 70–80%.

Вероятность нового повышения 
ключевой ставки ЦБ этим летом (с ны-
нешних 16%) дополнительно подстё-
гивает спрос на льготные программы 
на фоне их корректировок, отмети-
ла Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global. Россияне будут стре-
миться взять более дешёвые жилищ-
ные кредиты, пока это ещё возможно.

— Ожидание завершения льгот-
ной ипотеки в моменте стимулиру-
ет повышенный спрос на неё. В июне 
этот ажиотаж, вероятно, усилится, — 
ожидает эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Людмила 
Рокотянская.

Для рынка жилья ажиотажный 
спрос в мае и июне будет означать, 
что новостройки продолжат доро-
жать, добавила Наталья Мильчакова.

— Уже со второго полугодия мож-
но будет ожидать замедления ипотеч-
ного кредитования, — предупредила 
Людмила Рокотянская.

Чтобы поддержать просевшие 
продажи, застройщики пустят в ход 
новые и старые маркетинговые ин-
струменты — акции, дисконты и рас-

срочки, уточнил глава аналитиче-
ского центра «Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU» Олег Реп-
ченко. Тем не менее застройщикам 
не удастся избежать существенно-
го снижения продаж — покупать жи-
льё в ипотеку по ставке 17–18% люди 
просто не смогут. Поэтому девелопе-
рам придётся перейти к постепенно-
му планомерному снижению цен, за-
ключил эксперт.

Однако рынок недвижимости ре-
агирует на изменения внешних фак-
торов с задержкой, поэтому после 
1 июля мгновенного обвала цен на но-
востройки не произойдёт, уточни-
ла Наталья Мильчакова. Стоимость 
жилья к концу 2024 года снизится 
на 5–10% во всех регионах, кроме Мо-
сквы и Санкт-Петербурга — там цены 
могут стагнировать.

Период охлаждения рынка недви-
жимости может продлиться 9–15 ме-
сяцев, считает Андрей Бархота. Объ-
ём вновь предоставленных кредитов 
во втором полугодии снизится на 15–
25% (по отношению ко второму полу-
годию 2023-го). Помимо того, деве-
лоперы станут медленнее запускать 
и завершать новые проекты, заклю-
чил эксперт.
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Прогноз по годам

В семирный банк скорректировал свои прогнозы на 2024–2025 годы 
в отношении мировой и российской экономики. По ожиданиям экс-

пертов, мировой ВВП увеличится на 2,6%, хотя ещё в январе эксперты 
рассчитывали на рост в 2,4%. 
При этом экономика РФ, по данным Всемирного банка, увеличится на 2,9% 
по итогам 2024-го. В 2025 году этот рост составит 1,4%, а в 2026-м прибавит 
1,1%. При этом ещё в апреле эксперты банка предрекали подъём ВВП РФ 
в 2024 году на 2,2%, а в 2025-м — на 1,1%.
По новым расчётам, рост российского ВВП произойдёт за счёт переориен-
тации торговли и «особенного углубления торговых связей России с КНР», 
говорится в докладе Всемирного банка. Там отмечается, что производство 
военной продукции продолжит поддерживать активность. 
Ожидания по ВВП России улучшил и Минэк. По обновлённому апрель-
скому прогнозу, в 2024-м экономика вырастет на 2,8%. Номинальный объ-
ём ВВП в этом году оценивается более чем в 191 трлн рублей. Соглас-
но новым данным, рост экономики в 2025–2026 годах составит по 2,3%, 
а в 2027-м — 2,4%.
По словам министра экономического развития Максима Решетникова, ос-
новным фактором роста остаётся внутренний потребительский и инве-
стиционный спрос. 

— Этот год и последующие два для России будут годами экономическо-
го роста. Очень сильный импульс для роста российской экономики ещё 
в 2023-м обеспечили инвестиции государства — как гособоронзаказ, так 
и инвестиции в локализацию производства гражданской продукции в це-
лях импортозамещения. И благодаря этому импульсу, а также уходу с рын-
ка иностранных конкурентов российская промышленность может расти 
ещё как минимум года три, — полагает ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.
В свою очередь, рост в промышленности требует создания новых рабочих 
мест, привлечения квалифицированных специалистов, а это способству-
ет увеличению зарплат и росту платёжеспособного спроса населения, до-
бавила эксперт. Соответственно, есть условия для роста сектора рознич-
ных продаж и услуг.
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Общество

Портал из «Звёздного пути»

Дарья Криворучко

Физик

Ф изики из лаборатории передовых 
двигателей (APL, Нью-Йорк, США) 

опубликовали в научном журнале 
Classical and Quantum Gravity матема-
тическое решение с использованием 
методов компьютерного моделиро-
вания Warp Factory для субсветово-
го варп-двигателя, движущегося с по-
стоянной скоростью. Варп-двигатель 
пришёл из мира научной фантастики 
сериала «Звёздный путь» и не име-
ет отношения к привычным нам зем-
ным понятиям. Это не система, кото-
рая приводит к движению, а скорее 
портал — способ передвижения, ис-
кривляющий или разрывающий про-
странство.

Над этой заманчивой идеей 
учёные бьются уже не одно деся-
тилетие. Начало теоретическим 
исследованиям было положено мек-
сиканским физиком Мигелем Аль-
кубьерре. В 1990-е годы он первым 
предложил математическую мо-
дель варп-двигателя за счёт созда-
ния необходимого анизотропно-
го пространства, а именно сжатия 
пространства перед объектом (пу-
зырь Алькубьерре) и расширения 
позади, что приводит к перемеще-
нию со сверхсветовой скоростью 
с точки зрения наблюдателя, нахо-
дящегося за пределами выбранной 
области.

Но если сам пузырь движется 
с субсветовой скоростью, то сза-

ди него происходит схлопыва-
ние пространства, в котором ско-
рость уже превышает субсветовую. 
Получилась небольшая нестыко-
вочка. В основу своей теории фи-
зик положил решения уравнений 
поля Эйнштейна. Основной пробле-
мой данного подхода было то, что 
для реализации такой абстракции 
на практике нужна была некая и до-
селе невиданная отрицательная 
масса — вещество, имеющее плот-
ности ниже, чем плотность вакуума, 
или отрицательная энергия. Откры-
тый недавно конденсат Бозе — Эйн-
штейна хотя и проявляет свойства 
с отрицательной массой, но это 
не совсем то.

Но на этом исследование воз-
можности создания варп-двигателя 
не остановилось. В 2011 году само 
NASA занялось исследования-
ми метрики и пузыря Алькубьерре 
и даже выступило со своими докла-
дами в ряде научных конференций. 
Но им так и не удалось решить про-
блему отрицательной массы.

В 2020-м немецкий астрофи-
зик Эрик Ленц выпустил труд, в ко-
тором показал возможность те-
оретического существования 
варп-двигателя без введения отри-
цательной массы и согласующего-
ся с общей теорией относительно-
сти, но всё ещё оставались вопросы 

с законом сохранения энергии (на-
пример, неучтённость неплоских 
метрик).

И уже в 2024 году американские 
исследователи построили новую 
математическую абстракцию, ко-
торая удовлетворяет всем извест-
ным физическим законам. Другими 
словами, представили миру состо-
ятельную матмодель такого дви-
жения. Однако стоит отметить, что 
описанное перемещение происхо-
дит без ускорения, только с посто-
янной скоростью.

Приближает ли это нас к меж-
галактическим полётам? С точ-
ки зрения современных техниче-
ских возможностей варп-двигатель 
очень далёк от реальности. Более 
того, не совсем понятно, смогут ли 
живые организмы пережить пере-
грузки, которые будут присутство-
вать во время подобного переме-
щения.

Есть и другие привлекательные 
математические абстракции, такие 
как космический лифт или орби-
тальный крюк, которые позволили 
бы беспрепятственно путешество-
вать в космос. Но всё это не что 
иное, как математическое моде-
лирование некого процесса с ис-
пользованием идеализированных 
приближений, которое удовлетво-
ряет физическим законам. Подоб-
ные фантастические идеи на мно-
гие десятилетия обгоняют текущие 
возможности и науки, и производ-
ства. Для их воплощения необхо-
димы новые технологии и карди-
нально иные, нежели имеющиеся, 
материалы.

Работа 2024 года американских 
исследователей продвигает челове-
чество с точки зрения возможности 
существования перемещения мате-
риальных объектов с постоянной 
субсветовой скоростью, не проти-
воречащего основным законам фи-
зики и не требующего невиданных 
материй. Однако, как сказал Пётр 
Капица, «когда теория совпадает 
с экспериментом, это уже не откры-
тие, а закрытие».

МНЕНИЕ   

« НО ЕСЛИ САМ 

ПУЗЫРЬ АЛЬ-

КУБЬЕРРЕ ДВИ-

ЖЕТСЯ С СУБСВЕТОВОЙ 

СКОРОСТЬЮ, ТО СЗАДИ 

НЕГО ПРОИСХОДИТ СХЛО-

ПЫВАНИЕ ПРОСТРАНСТВА, 

В КОТОРОМ СКОРОСТЬ 

УЖЕ ПРЕВЫШАЕТ СУБСВЕ-

ТОВУЮ

Трубный вопрос
Почему почти 300 человек отравились водой в Дагестане

Яна Штурма, Ксения Набаткина

В иновным в отравлении питьевой во-
дой в дагестанском Буйнакске мо-

жет грозить до двух лет лишения сво-
боды и штраф, рассказали «Известиям» 
эксперты. В больницах республики 
остаются более 100 человек, большин-
ство из них дети. В Роспотребнадзоре 
сообщили, что причиной инцидента 
стали авария на трубопроводе и про-
никновение в воду вирусов и бактерий. 
Теперь утечку устранят и продезинфи-
цируют трубы. Опрошенные эксперты 
отметили: износ системы не причина 
произошедшего — проблема кроется 
в сложном рельефе региона и плотной 
застройке населённых пунктов.

�� ТРОЙКА ВОЗБУДИТЕЛЕЙ

В Дагестане почти 100 человек продол-
жают находиться в больнице после от-
равления питьевой водой, 72 из них 
дети, сообщили в минздраве респу-
блики. У всех пациентов диагности-
рована острая кишечная инфекция.

Жители города Буйнакска нача-
ли обращаться в медучреждения 
с 7 июня — у всех были симптомы от-
равления. Всего пострадали 270 че-
ловек. После инцидента управление 
Роспотребнадзора провело предвари-
тельное расследование, по результа-
там которого было установлено, что 
источником заражения стала питье-
вая водопроводная вода.

Согласно данным эпидемиологи-
ческого расследования, в Буйнакске 
произошла вспышка кишечной ин-
фекции, связанная с аварией на ма-
гистральном водоводе, который идёт 
от резервуаров чистой воды, сообщили 
в Рос потребнадзоре республики. По-
сле утечки произошёл подсос от не-
организованных стоков, проходящих 
в непосредственной близости.

Во взятых пробах воды специали-
сты обнаружили сразу три возбуди-
теля: дизентерию, ротавирус и норо-
вирус — в шести случаях у заболевших 
обнаружен микс кишечных инфекций. 
Такой типаж возбудителей характе-
рен для водной вспышки, указали в ве-
домстве. В Буйнакск прибыл главный 
внештатный специалист Минздрава 
по инфекциям Владимир Чуланов, со-
общили в региональном министерстве.

«Намечены планы организацион-
ной работы для помощи пациентам 
и предотвращения распространения 
инфекции. В очаге проводятся профи-
лактические мероприятия, назначение 
бактериофага и вакцинация от вирус-

ного гепатита A», — говорится в сооб-
щении минздрава республики.

Глава Дагестана Сергей Меликов 
после случившегося создал оператив-
ный штаб. В него включили городские 
службы, Роспотребнадзор, минздрав, 
минстрой, МЧС.

Минпромторг организовал достав-
ку чистой воды. К работе подключи-
лись и несколько фондов, предприятия. 
Собрано более 53 т бутилированной 
воды. Также была создана рабочая 
группа в составе представителей мин-
строя Дагестана и единого оператора 
для оказания помощи МУП «Буйнакск-
водоканал» в части дезинфекции.

По факту массового отравления 
Следственный комитет возбудил уго-
ловное дело по статье об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности здоровья потребителей. В «Буй-
накскводоканале» уже прошли обыски.

�� ИНТОКСИКАЦИЯ 
И ОБЕЗВОЖИВАНИЕ

Ротавирусы и норовирусы — это воз-
будители вирусной диареи, а дизен-
терия  — бактериальной кишечной 
инфекции, напомнил к.м.н., врач-
инфек ционист, главный врач клини-
ко-диагностической лаборатории 
«ИНВИТРО-Сибирь» Андрей Поздняков.

— Проявление любой из таких ки-
шечных инфекций крайне неприят-
ное, — сказал он «Известиям». — Тради-
ционно возникают рвота, лихорадка, 
жидкий стул и симптомы интоксика-
ции. Эти инфекции очень опасны для 
детей раннего возраста и людей с ко-
морбидной патологией, потому что осо-
бенно многократная рвота и лихорад-
ка ведут к тому, что быстро развивается 
обезвоживание, нарастает токсикоз. Та-
кие пациенты могут нуждаться в интен-

сивной терапии, капельницах и стацио-
нарном лечении. Передаются инфекции 
через рот, то есть через воду, либо через 
продукты питания.

Чтобы защитить себя от инфекций, 
в период вспышки важно соблюдать 
меры предосторожности: тщатель-
но мыть руки, пить только куплен-
ную в магазине бутилированную 
или кипячёную воду, не контактиро-
вать с заражёнными людьми, добави-
ла врач — эксперт лаборатории «Гемо-
тест» Екатерина Кашух.

— Во время подобных вспышек важ-
но исключить употребление сырой во-
допроводной воды, — пояснила она. — 
Причём речь идёт не только о питье 
и приготовлении пищи, но и о чист-
ке зубов. Если возможности исполь-
зовать бутилированную воду нет, ки-
пячение водопроводной воды также 
может помочь убить большинство па-

тогенных микроорганизмов. Не сто-
ит забывать и о тщательной обработ-
ке овощей и фруктов. Их также стоит 
мыть только кипячёной или бутили-
рованной водой.

Если кто-то в семье заболел, следу-
ет максимально ограничить контакт 
с ним: поместить в отдельную комна-
ту, выделить отдельную посуду и при-
боры, полотенце, добавила специалист. 

Это поможет снизить риск заражения 
других членов семьи.

�� ПРОБЛЕМЫ ВОДОПРОВОДА

В Дагестане существуют системные 
проблемы с водопроводно-канализа-
ционным хозяйством, считает эксперт 
проекта «Народный фронт. Аналити-
ка» Павел Склянчук. Среди объектив-
ных факторов: сложный рельеф, ис-
точники питьевой воды и резервуары.

— В предшествующие годы уже 
возбуждались уголовные дела, свя-
занные с нарушением при строи-
тельстве очистных сооружений и во-
допроводов, — отметил он. — Сейчас 
вода во многих сёлах, районах пода-
ётся по часам — это большая пробле-
ма конкретного региона.

Причины инцидента в Буйнакске 
могут быть техногенного характе-
ра, и конкретно чьей-то вины может 
не быть. При этом в меньшей степени 
произошедшее связано с износом се-
тей, полагает эксперт.

— Есть территории, где износ бо-
лее сильный, но там таких отравлений 
не происходит, — подчеркнул Павел 
Склянчук. — Среда жилых кварталов 
и промышленных объектов на пути 
поставки воды до потребителей — это 
тот риск, который может приводить 
к примесям опасных для здоровья лю-
дей веществ и дальнейшему отправ-
лению.

Власти могут пересмотреть ма-
стер-планы городов и населённых 
пунктов и потом переселить лю-
дей, но это очень затратно, отметил 
эксперт.

— В целом отрасль водоснабжения, 
водоотведения в системе ЖКХ — одна 
из наиболее недофинансированных, — 
добавил он. — Если взять тарифные 
объёмы по сравнению с другими ви-
дами коммунальных ресурсов — свет, 
тепло, газ, то у водоканала самая де-
шёвая стоимость единицы комму-
нального ресурса. И это влияет на ка-
чество воды, учитывая, что от него 
напрямую зависит здоровье людей.

По словам Павла Склянчука, не-
обходимо изменять пропорции, что-
бы люди платили за воду так же, как 
за остальные услуги.

Учредитель МКА «Постанюк и пар-
тнёры», адвокат Владимир Постанюк 
добавил, что по статье об оказании 
некачественных услуг потенциаль-
ным виновным в массовом отравле-
нии людей в Дагестане может грозить 
лишение свободы до двух лет и штраф 
до 300 тыс. рублей.

Йод всему голова
A По данным министерства, 

затраты системы здравоох-
ранения на госпитализацию и ради-
кальное лечение (оперативные вме-
шательства и радиойодтерапия) 
пациентов с такими заболеваниями со-
ставляют не менее 5 млрд рублей в год. 
Суммарно на обследования и лечение 
таких пациентов уходит 62 млрд.

Тем более, как отметил Минздрав 
в пояснительной записке, исследова-
ния показали: при изготовлении хлеба 
и хлебобулочных изделий по традици-
онным рецептам нужно лишь 1,5% йоди-
рованной соли на 100 г муки. Это отве-
чает критериям, которые предъявляют 
к обогащённым продуктам по СанПиН 
«Гигиенические требования безопасно-
сти и пищевой ценности пищевых про-
дуктов». На выходе в 150 г хлеба будет 
содержаться 53 мкг йода (с учётом его 
потери при выпечке в 30%) — это соот-
ветствует 35% от нормы ежедневного 
потребления микроэлемента для взрос-
лых. В сутки подход перекроет около 
80% необходимого объёма йода в день.

В Минсельхозе «Известиям» сказа-
ли, что пока не получали проект закона 
на согласование.

Зампред правления ассоциации 
«Рус продсоюз» Дмитрий Леонов ска-
зал «Известиям», что, согласно рекомен-
дациям ЮНИСЕФ, успешно опробован-

ным во всём мире, именно йодирование 
пищевой соли — оптимальный, самый 
дешёвый и безопасный для человека 
метод профилактики дефицита этого 
микроэлемента.

— Организм оптимально усваивает 
такую соль независимо от индивиду-
альных особенностей человека, в отли-
чие, например, от йодированного моло-
ка. Кроме того, это происходит ровно 
в том объёме, в котором нуждается 
каждый конкретный человек, — пояс-
нил эксперт. — Поэтому мы поддержива-
ем законопроект Минздрава: необходи-
мо йодировать всю пищевую соль, тем 
более такой подход рекомендован ВОЗ.

Он добавил, что учитывается и по-
ложительный опыт других стран. Яр-
кий пример — Казахстан, где с 2003 года 
100% соли для населения и пищевой про-
мышленности подлежит обязательному 
йодированию. Кроме того, соль обога-
щают в государствах ЕС — в Швейца-
рии, Дании и других, а также в США, 
ЮАР и так далее.

— Если говорить о производстве, 
то никаких проблем для внедрения 
технологии йодирования мы не видим, 
плюс соль не оказывает существенно-
го влияния на цену продукции, разни-
ца между обогащённой и обычной про-
дукцией составляет 1–2%, — рассказал 
Дмитрий Леонов.

Йодированная соль представле-
на во всех без исключения федераль-
ных торговых сетях во всех регионах 
присутствия, отметил председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. На её долю приходится 
в среднем 25% общего ассортимен-
та соли — это в среднем 15 позиций 
из 60 торговых наименований этого 
продукта на полках магазинов, доба-
вил он.

Минздрав не в первый раз пытает-
ся представить подобный законопро-
ект, напомнил председатель Союза 
потребителей РФ Пётр Шелищ. Ранее 
ведомство хотело предложить обяза-
тельное использование йодированной 
соли при изготовлении всех продук-
тов, но проект не прошёл необходимые 
процедуры согласования. По мнению 
эксперта, проблема дефицита микро-
элемента в РФ стоит остро и послед-
ствия могут быть серьёзными — вплоть 
до заболевания кретинизмом.

Теперь Минздрав предлагает более 
мягкий вариант обязательств — ис-
пользовать йодированную соль только 
в государственных организациях, хотя 
собственник в данном случае может 
установить такое требование просто 
внутренним приказом, закон для это-
го не нужен, отметил эксперт. Он также 
подчеркнул, что в такой ситуации мо-
гут возникнуть риски, ведь есть целая 
группа болезней, при которой опасен 
избыток этого микроэлемента.

Действительно, есть люди, кото-
рым такая соль противопоказана, ска-
зал «Известиям» научный сотрудник 
Института иммунологии и физиоло-
гии Уральского отделения РАН Миха-
ил Болков. Например, это граждане 
с гиперфункцией щитовидной желе-
зы, ауто иммунными болезнями.

до 300
штрафа грозит потенциальным 
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Виноватый ли я
Джилленхол в «Презумпции невиновности» соперничает с Фордом

Катерина Алабина

Д жейк Джилленхол уже второй раз 
в этом году появляется в ремейке 

знакового фильма 1990-х. На этот раз 
его сравнивают с Харрисоном Фордом 
в новой версии «Презумпции невинов-
ности», где Джилленхол взял эстафету 
исполнителя главной роли. В сериале 
восемь эпизодов, и это сыграло на руку 
проекту — персонажи стали объёмнее 
и насыщеннее, сюжетных линий стало 
больше, а главный герой Расти Сэбич — 
многослойнее. Шоу действительно за-
ставляет понервничать и засомневаться 
в финальном «а кто убийца?», даже если 
зритель смотрел оригинал и читал кни-
гу Скотта Туроу, на которой основана но-
винка. «Известия» посмотрели первые 
доступные эпизоды.

�� ОЖИДАЕМЫЙ 
ЮРИДИЧЕСКИЙ ТРИЛЛЕР

Это не первая экранизация одноимён-
ного романа писателя Скотта Туроу, 
который, кстати, и сам юрист. Видимо, 
поэтому его бестселлеры «Презумп-
ция невиновности» и «Судебные ошиб-
ки» снискали такой успех. В 1990 году 
на экраны в США и Канаде вышел пол-
ный метр с Харрисоном Фордом в глав-
ной роли. Он собрал $11,7 млн в дебют-
ный уикенд — тогда это были большие 
деньги. За права на этот роман боролись 
на торгах, а суммы превышали $200 тыс. 
за лицензию.

В юридической практике понятие 
«презумпция невиновности» означа-
ет, что обвиняемый остаётся невино-
вным, пока его вина не будет доказа-
на в предусмотренном порядке. Нюанс 
в том, что задача доказать свою неви-
новность лежит на плечах обвиняемого. 
Окружной прокурор Расти Сэбич дол-
жен защищать себя сам: его подозре-
вают в убийстве коллеги, сексуальную 
связь с которой он скрывал.

— Те, кто знаком с сагой, будут знать, 
куда она движется. Но Apple TV+ не пре-
доставил прессе предварительных ко-
пий финала, поэтому нельзя сказать, по-
следует ли сюжет до конца за книгой 

или за оригиналом с Харрисоном Фор-
дом. Учитывая то, как грамотно и изящ-
но он освежает сюжет, Дэвид Э. Келли 
более чем заработал своё право на то, 
чтобы делать со своей историей всё что 
захочет, — отмечает критик Pop Culture 
Maniacs Джин Хенеган.

У лауреата одиннадцати премий 
«Эмми» Дэвида Э. Келли много юриди-
ческих триллеров в портфолио — это 
в том числе «Закон Лос-Анджелеса», 
«Практика», «Большая маленькая ложь», 
«Отыграть назад». Ремейк «Презумпции 
невиновности» представляет собой иде-
альное сочетание юридических интриг 
и тайн, восьмисерийный триллер, очень 
грамотно адаптированный к современ-
ным реалиям.

Жена Расти Барбара стала темно-
кожей (её играет одна из талантливей-
ших актрис Ирландии, номинантка 
на «Оскар» за фильм «Лавинг» Рут Негга), 
история обновлена для реалий настоя-
щего времени, добавилось несколько 
сюжетных линий, в то время как дру-
гие авторы решили вырезать. Например, 
в оригинальной истории Расти нанима-
ет адвоката, которого в киноверсии сы-
грал покойный Рауль Хулиа, — этого пер-
сонажа в сериале нет.

— На первый взгляд это сериал 
об ужасном убийстве, интрижке и су-
дебных разбирательствах. Посмотрите 
дальше, и вы увидите одно из самых яр-
ких разоблачений мужского эго на теле-
видении за последнее время, — рассуж-
дает обозреватель Collider Эмма Килли.

�� БОЛЬШЕ НАРОДУ,  
БОЛЬШЕ КИСЛОРОДУ

Сериал, в отличие от полнометражного 
предшественника, не концентрируется 
лишь на Расти Сэбиче. Прошлая адап-
тация сегодня показалась бы сексист-
ской и однобокой. Теперь героини стали 
трёхмерными. Они больше не украше-
ние экрана.

— Адаптация Apple TV+ «Презумпции 
невиновности» критикует мужское эго 
и привилегии через тайну убийства. 
Сценарий Дэвида Э. Келли уравновеши-
вает сюжет и темы, предлагая освежа-
ющую критику мужского поведения, — 
отмечает Эмма Килли.

Пожалуй, одним из самых важных 
изменений, внесённых Келли в ремейк, 
становится больший акцент на героине 
Рут Негги. Преданная мужем женщина 
пытается примирить свои защитные ин-

стинкты и эгоистические порывы. Она 
унижена, она в ярости, но не сломле-
на. Благодаря превосходной игре Нег-
ги Барбара становится равноправ-
ным игроком сцены, ничуть не уступая 
в хронометраже или детализации ге-
рою Джилленхола.

В сериале достаточно времени уде-
ляется тому, как на неё повлияли и ин-
трижки мужа, и сама трагедия, вошед-
шая в их дом. Тут стоит добавить, что 
в полном метре именно Барбара ока-
зывается убийцей, но будет ли оно так 
в сериале — мы не знаем. Её преследу-
ют папарацци, а начальница отстра-
няет от работы. Она определённо ис-
пытывает на себе побочный ущерб 
от «торнадо», которое Расти привнёс 
в её жизнь.

В итоге Барбара интересует нас 
даже больше, чем Расти. Блестящим 
дополнением к истории стал дру-
гой женский персонаж — семейный 
психотерапевт четы Сэбич в испол-
нении крайне недооценённой Лили 
Рэйб («Американская история ужа-
сов», «Улыбка Моны Лизы», «Власть»). 
Она заставляет Расти заглянуть внутрь 
себя и осознать, что все его жизненные 
проблемы созданы им самим — такого 
внимания к самоанализу в полном ме-
тре не было.

— Чувства женщин больше не иг-
норируются только потому, что они 
не присутствуют в зале суда. А тяжё-
лая ситуация, в которой оказался Сэ-
бич–Джилленхол, не оправдывает его. 
По сути, сериал подчёркивает то, на-
сколько жалкими могут быть подви-
ги мужчин, стремящихся к статусу 
и наследию. Они борются за поимку 
убийцы, потому что это правильно или 
потому, что это принесёт им славу? — 
вопрошает Эмма Килли.

Валерия Чуб

А ктриса Мелиса Дёнгель, сыгравшая 
подругу главной героини в турец-

ком хите «Постучись в мою дверь», лю-
бит борщ и салат оливье, бывала в Се-
вастополе и хотела бы ещё раз приехать 
в Крым, но пока погружена в работу. Не-
давно она сыграла в сериале «Чужие се-
креты» — о горничных, которые знают 
слишком много. О том, прибегает ли ак-
триса к помощи домработниц, а также 
об адаптации «Постучись в мою дверь» 
и русских корнях Мелиса Дёнгель рас-
сказала в эксклюзивном интервью «Из-
вестиям».

Ваша героиня в сериале «Чужие секре-
ты» (Kirli Sepeti) живёт в богатом райо-
не Стамбула. У неё в подчинении есть 
служанка. А какая вы в быту — прибега-
ете к помощи домработницы с уборкой, 
с готовкой или занимаетесь хозяйством 
самостоятельно? Может, у вас, напри-
мер, есть коронные блюда?

Вообще-то я очень хорошо готов-
лю. А поскольку мой знак зодиака Дева, 
я очень скрупулёзно отношусь к чи-
стоте. Но мы проводим на съёмочной 
площадке так много часов в непрерыв-

ной работе, что в одиночку я, к сожа-
лению, просто не успеваю справлять-
ся с поддержанием дома в порядке. 
У меня есть сестра, которая живёт 
со мной. Но я продолжаю хотя бы го-
товить сама, когда успеваю. И стара-
юсь каждое блюдо делать очень хоро-
шо. Чем больше у меня будет времени, 
тем больше я буду готовить и убирать-
ся. Мне правда это очень нравится.

А знакомы ли вы с русской кухней, тради-
циями? У нас немногие знают, что ваша 
мама русская и жила в Севастополе.

Да, моя мама жила в Севастопо-
ле. И да, я русская по происхожде-
нию — то есть по материнской линии. 
Я люб лю борщ, «шубу», люблю ново-
годний оливье. Конечно, есть ещё мно-
го блюд, которые готовит для нас моя 
мама. Я просто не помню всех назва-
ний, но сами блюда обожаю. Я бы ска-
зала, что русская кухня — одна из моих 
любимых в мире.

А знакома ли вам русская культура — 
музыка, кино, театр, литература?

Я не настолько хорошо разбираюсь 
в русской культуре, чтобы говорить 
и активно рассказывать о ней, но моя 

мама очень много читает об этом. 
А ещё она смотрит кулинарные шоу. 
Я могу показать вам миллион её рус-
ских книг, которые лежат у меня дома. 
Кроме того, многие фильмы и сериалы 
она тоже смотрит на русском и пред-
лагает смотреть вместе. Но, посколь-
ку мой русский язык довольно плох, 
к сожалению, я не могу смотреть всё 
это без перевода. А моя мама действи-
тельно хорошо разбирается в культу-
ре, и, возможно, это одна из вещей, ко-
торая подтолкнула меня к актёрской 
профессии.

Вы говорите, что плохо знаете русский 
язык, но говорить на нём можете?

Русский язык я, к сожалению, 
не очень хорошо знаю, да. Я родилась 
здесь, в Турции, но моя мама не говори-
ла по-турецки. И так я провела своё дет-
ство — слушая её русскую речь. Сейчас 
я понимаю, когда моя мама что-то го-
ворит мне или о чём идёт речь, когда 
она разговаривает с подругами. Но ко-
гда дело доходит до ситуаций, где нуж-
но говорить мне, я немного буксую. По-
скольку моя мама сейчас снова живёт 
с нами, я пытаюсь учить язык, хотя и не-
много, но всё же. Я выучу, не волнуйтесь.

Бываете ли вы в России? Какие у вас 
воспоминания об этих визитах? Пла-
нируете ли приехать в будущем?

Раньше у меня была возможность 
побывать в России. Я ездила в Крым, 
в Севастополь. У меня есть фото отту-
да. Но тогда я была маленькой и мало 
что помню. Но я знаю, что это — город 
военных. И там есть много прекрасных 
культурных достопримечательностей. 
Если у меня будет возможность — этим 

летом или следующим, — я обязатель-
но отправлюсь туда, потому что у вас 
прекрасная культура.

Широкую известность среди россий-
ских поклонников турдизи (турецких 
сериалов) вы получили после выхо-
да сериала «Постучись в мою дверь». 
В России сняли адаптацию проекта. 
Смотрели нашу версию? Считаете ли 
вы удачным решением полное копи-
рование и получается ли у русских ак-
тёров передать эмоции, которые вы за-
кладывали?

Да, я, разумеется, знаю про рос-
сийскую версию сериала, но у меня 
не было возможности посмотреть её. 
Я посмотрю её позже обязательно. 
Я думаю, адаптация — абсолютно пра-
вильная вещь. Очень приятно иметь 
возможность рассказывать нашу исто-
рию кому-то на разных языках и с раз-
ными актёрами. И очень приятно, ко-
гда тебя ценят. Надеюсь, сериал вышел 
хорошим.

Чем вы увлекаетесь помимо работы? 
Где вас можно встретить в Турции?

Я собираюсь сняться ещё в одном 
фильме. Называться он будет «Исто-
рия красавицы». Благодаря съёмкам 
я начала кататься на лошадях. Верхо-
вая езда — невероятно расслабляющее 
и красивое занятие. Я хочу занимать-
ся ею и после того, как закончу сни-
маться в фильме. В то же время я пы-
таюсь научиться играть на пианино 
в свободное от съёмок и работы вре-
мя. Кроме того, люблю читать книги 
и смотреть фильмы. А где вы можете 
меня встретить в Турции? Вот этого 
не знаю (смеётся).

Культура

Всегда петь в маске
В Москву приехала квартира  
Александра Вертинского

Зоя Игумнова 

С тол Наполеона, диски из Columbia, 
гардероб и любовные письма, при-

надлежащие Александру Вертинско-
му, — всё это семья артиста переда-
ла Государственному литературному 
музею. Экспозиция освещает важные 
этапы жизни певца. Около 2 тыс. пред-
метов станут основой музея Вертин-
ского, который вскоре планируют соз-
дать в ГМИРЛИ. «Известия» побывали 
на уникальной выставке.

�� 35 ТЫСЯЧ ПЕРЕВЯЗОК  
И ОТКАЗ СТАНИСЛАВСКОГО

В СССР не было человека, который 
не знал бы песен Вертинского. Артист, 
певец, поэт, композитор, мемуарист. 
Его манеру исполнения с выразитель-
ной буквой «р» по сей день пытаются 
повторять: только талант Александра 
Николаевича смог дефект речи, карта-
вость, сделать фишкой, покорившей 
миллионную армию слушателей. И ко-
нечно же, восхождение к известности 
и славе было не таким простым. О пути 
артиста рассказывает масштабный вы-
ставочный проект «Александр Вертин-
ский: Прообраз музея», приуроченный 
к 135-летию со дня рождения артиста.

Экспозиция занимает этаж в цен-
тральном здании ГМИРЛИ на Зубов-
ском бульваре. Коллекция включа-
ет около 2 тыс. музейных предметов. 
Среди них — рукописи, фотографии, 
пластинки и нотные издания, а также 
живописные и скульптурные произве-
дения, мебель, личные вещи.

— Выставка стала возможной благо-
даря тому, что десять лет назад Анаста-
сия Александровна Вертинская, дочь 
Александра Николаевича, передала всё 
это богатство нашему музею, — пояс-
нила «Известиям» экскурсовод Ната-
лья Кременец.

Выставка выстроена в хронологи-
ческом порядке. Из динамиков звучит 
голос Вертинского: «Доченьки», «Лило-
вый негр» и другие известные песни. 
Начинается экспозиция со знамени-
того портрета шансонье в образе Пье-
ро, сделанного в Москве в 1918 году. 
Художник музея Анна Колейчук пред-
ставила пространство выставки в виде 
дороги, поскольку вся жизнь Вертин-
ского была кочевой. Ноты на стенах, 
граммофонные пластинки англо-аме-
риканской фирмы Columbia, на кото-
рой записывался Вертинский, создают 
иллюзию движения. Тут же — графо-
нола, на которой можно было послу-
шать диски.

За стеклом — фото из детства и юно-
сти Александра Николаевича, его семьи. 
Под фотографиями тексты, написанные 
артистом. В витрине, рассказывающей 
о Первой мировой войне, юный Вертин-
ский в форме санитара и его строчки: 
«Госпитали Москвы были забиты ране-
ными. Госпитали эти были не только ка-
зённые. Многие богатые люди широко 
откликались на патриотические призы-
вы земства и открывали на свои сред-
ства больницы для раненых. Однажды 
вечером я шёл по Арбату. Около особня-
ка купеческой дочери Марии Саввиш-
ны Морозовой стояла толпа. Привезли 
с вокзала раненых...»

Увидев это, Вертинский решил по-
ступить на службу медбратом.

— Записался там как «брат Пьеро». 
Как гласят документы, за время вой-
ны Вертинский сделал 35 тыс. перевя-
зок, — рассказывает Наталья Кременец.

Там, среди раненых, Вертинский 
начал выступать, развлекая их сво-
ими песнями, стихами и юморесками. 
Он очень хотел быть артистом. И даже 
поступал статистом в Художествен-
ный театр. Попал в число пяти счаст-
ливчиков, отобранных из пяти сотен. 
Но перед Станиславским и Немирови-
чем-Данченко испытаний не выдержал. 
Говорят, их смутило как раз его произ-
ношение буквы «р».

�� СИМВОЛЫ СЕРЕБРЯНОГО 
ВЕКА И РУКИ ДОСТОЕВСКОГО

С поиском сценического образа помог-
ло военное время. Вертинский стал на-
кладывать белый грим на лицо и на-

девать костюм Пьеро. За этим можно 
было легко спрятать природную стес-
нительность.

Участие в Первой мировой войне, га-
строли, роли в немом кино, годы эми-
грации. Жизнь в Китае, турне по Европе 
и Америке, которое завершилось воз-
вращением в СССР в 1936 году. Здесь 
же на выставке есть экспонат, олице-
творяющий этот период. Под стеклом 
стихотворение «Он», которое Вертин-
ский посвятил Сталину.

Сердцем выставки стала рекон-
струкция кабинета Александра Вер-
тинского в его квартире на улице 
Горького, 12, стр. 2. Жильё в этом доме 
семье сохранить не удалось — в квар-
тире сейчас живут другие люди. По-
этому и музей не из чего делать. Вся 
обстановка — вместе с антикварным 
столом с вензелем Наполеона, креслом, 
стулья ми, лампой, бронзовыми под-
свечниками, книжным шкафом и раз-
личными личными вещами — была 
дорога родным. Как вспоминала су-
пруга певца Лидия Вертинская, мебель 
её супруг сам выбирал по комиссион-
кам. Он обожал красивые вещи. В Ле-
нинграде комиссионок было больше, 
чем в Москве, и артист порой выезжал 
в Северную столицу специально, что-
бы прикупить антиквариат.

— Когда на выставку пришла дочь 
Анастасия Вертинская, она сказала, 
что музею удалось воссоздать уютную 
обстановку кабинета отца, — вспом-
нила Наталья Кременец. — Абсолют-
но так и было. На этом кресле на од-
ной коленке Александра Николаевича 
сидела Настя, на другой — её сестра 
Марианна, и отец читал им сказки Ан-
дерсена.

Тут же в витрине — белый концерт-
ный пиджак, портсигар, портмоне, бу-
тоньерка в виде белых гардений. В об-
щем, есть что поразглядывать, чему 
восхититься и удивиться.

— Вы знали, что с Александра Вер-
тинского делали памятник Достоев-
скому? — рассказывает экскурсовод. — 
Скульптору очень нравились красивые 
руки артиста. И сначала он лепил их. 
А потом и поза Вертинского тоже вдох-
новила мастера. Памятник этот мож-
но увидеть на улице Достоевского, на-
против дома 2.

Те, кто незнаком с творчеством 
Александра Вертинского, могут в со-
седнем зале увидеть фильмы, в кото-
рых он снимался: «Заговор обречён-
ных», «Анна на шее», «Пламя гнева». 
У этого артиста не было ничего, кро-
ме мировой известности.

— Название выставки служит заяв-
кой на создание постоянной экспо-
зиции Александра Вертинского, ко-
торая разместится в отделе ГМИРЛИ 
им. В.И. Даля «Музей Серебряного 
века», — говорит директор Литератур-
ного музея Дмитрий Бак. — Она при-
внесёт в музей музыку и голос артиста, 
что позволит отчётливее подчеркнуть 
синтетическую природу культуры Се-
ребряного века.

А пока во время работы выстав-
ки гостей будут ждать творческие 
вечера, музыкальные гостиные, ма-
стер-классы и интерактивные экс-
курсии.

Выставка работает до 29 сентября 
в Литературном музее на Зубовском 
бульваре, 15.

Мелиса Дёнгель родилась в 1999 году в Стамбуле (Турция) в семье тур-
ка и уроженки СССР. Российскому зрителю наиболее известна по роли 
Джерен в сериале «Постучись в мою дверь». Одна из недавних её работ — 
комедийная драма «Чужие секреты», которая в России вышла 26 марта. 
По сюжету события разворачиваются в богатом районе Стамбула, поги-
бает девушка-горничная. Её коллеги отказываются верить в самоубий-
ство, ведь они знают слишком много секретов семей, в которых работают.

Справка «Известий»
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Спорт

Радулова настроение
Поможет ли звёздный форвард «Локомотиву»

Алексей Фомин 

К лубы КХЛ продолжают комплекто-
ваться на следующий сезон. Боль-

шинство ключевых сделок случилось 
ещё в мае, в первый месяц периода об-
менов и переходов. Но и в июне уже 
произошло несколько громких подпи-
саний контрактов. Так, звёздный Алек-
сандр Радулов оказался в ярославском 
«Локомотиве». Многолетний капитан 
ЦСКА и «Локо» Сергей Андронов теперь 
попробует помочь завоевать Кубок Га-
гарина петербургскому СКА. Дмитрий 
Кагарлицкий перешёл в нижегородское 
«Торпедо».

Вадим Шипачёв близок к подпи-
санию соглашения с минским «Дина-
мо», а Алексей Кручинин теперь будет 
выступать за череповецкую «Север-
сталь». Продолжается и тенденция 
приезда в КХЛ иностранных игроков. 
Самым громким пока стало появление 
в московском «Спартаке» словацкого 
форварда Адама Ружички. Как показы-
вает практика, за последние два с лиш-
ним года КХЛ не оказалась изолирова-
на от сделок с легионерами.

Двукратный чемпион мира два года 
назад триумфально вернулся из НХЛ, 

став одним из лидеров казанского 
«Ак Барса». Во многом благодаря ему 
клуб едва не выиграл Кубок Гагари-
на 2023 года, уступив в финале ЦСКА 
лишь в заключительном седьмом мат-
че (2:3). Но во втором сезоне в столице 
Татарстана статистика Радулова про-
села. А после проваленного командой 
сезона — вылета в первом раунде плей-
офф — началась перестройка. И «Ак 
Барс» стал расставаться со звёздами 
прошлых двух лет.

Будущее Александра было одной 
из главных интриг межсезонья. В ре-
зультате на прошлой неделе он под-
писал однолетний контракт с «Локо-
мотивом». Хоккеист, которому 5 июля 
исполнится 38 лет, уже работал с ны-
нешним главным тренером «желез-
нодорожников» Игорем Никитиным. 
Это было в 2014–2016 годах в ЦСКА, 
где 50-летний специалист ассисти-
ровал Дмитрию Квартальнову. Тогда 
они дошли до финала Кубка Гагари-
на-2016 и только в последнем, седьмом 
матче финала проиграли магнитогор-
скому «Металлургу» (1:3).

А теперь Никитин совместно с Ра-
дуловым попытается принести первый 
подобный трофей «Локомотиву», ко-

торый не дотянул до Кубка Гагарина 
в предыдущем сезоне, уступив в фи-
нале той же «Магнитке» (0:4 в серии). 
Ожидается, что Александр не только 
усилит ярославцев в игровом плане, 
но станет одним из лидеров коллек-
тива, заменив в этом качестве ушед-
шего Андронова.

— Время покажет, насколько Раду-
лов сможет помочь Ярославлю, но, во-
обще, это один из сильнейших игроков 
нашего чемпионата за последние десять 
лет, даже если вычеркнуть из этого пе-
риода те шесть лет, которые он провёл 
в НХЛ, — поделился мнением с «Извести-
ями» бывший нападающий «Локомоти-
ва» Сергей Коньков. — Статистика у него 
очень высокая: даже 40 очков в прошед-
шем сезоне в составе «Ак Барса» — при-
личный показатель с учётом возраста 
Александра. Радулов — один из самых 
креативных хоккеистов. Он не просто 
лидер, не просто игрок, который может 
сделать момент из ничего и реализовать 
его, но ещё и способен внутри команды 
повести за собой коллектив, настроить 
в раздевалке молодёжь. Потому что этот 
человек знает, как побеждать. И всегда 
сражается за победу. Так что «Локомо-
тив» приобрёл ценного кадра в лице 

Александра. Понятно, что у всех могут 
быть спады, но общий класс у Радулова 
остаётся. Очень важно тренерам най-
ти подход к нему, потому что это непро-
стой игрок, это человек со своим харак-
тером. Надо совместно с руководством 
интегрировать его в команду так, чтобы 
он приносил пользу. Получится ли это, 
покажет май следующего года, когда за-
вершится сезон. Но думаю, что Радулов, 
несмотря на все свои регалии, ещё го-
лоден до больших побед. И сделает всё 
для успеха.

В конце мая многих огорошила но-
вость о переходе олимпийского чемпио-
на-2018 в СКА. Но уже позже стало ясно, 
что «Локомотив» не проявлял большой 
заинтересованности в сохранении сво-
его капитана. Особенно логика этого ре-
шения стала понятна, когда в Ярославль 
подписали Радулова.

Под сотню
Как прошло торжественное открытие Игр БРИКС в Казани

Рустам Имамов, Алексей Фомин 

В Казани торжественно открылись 
Игры БРИКС — один из главных спор-

тивных фестивалей в стране в нынеш-
нем году. Во время красочной цере-
монии знаменосцем сборной России 
стал четырёхкратный призёр чемпио-
ната Европы по академической гребле 
Артём Косов. А старт турниру по виде-
освязи дал президент РФ Владимир Пу-
тин. «Объявляю спортивные Игры стран 
БРИКС 2024 года открытыми. Желаю 
спортсменам, их наставникам удач-
ных стартов, ярких побед, а зрителям 
и болельщикам — ярких и незабывае-
мых впечатлений», — сказал глава на-
шей страны.

— Нам особенно приятно принимать 
в Казани атлетов более чем из 90 стран. 
Напомню, что у России большой опыт 
проведения масштабных международ-
ных соревнований: в этом году испол-
нилось 10 лет Олимпиаде в Сочи, — до-
бавил министр спорта России Михаил 
Дегтярёв.

Праздник спорта в Казани может 
вообще стать главным мультиспортив-
ным событием года в России, посколь-
ку будущее Игр дружбы до сих пор под 
вопросом. Дегтярёв не стал упоминать 
о них, перечисляя будущие междуна-
родные старты в РФ. Зато во время це-
ремонии открытия не обошлось без 
ностальгии — по Олимпиаде в Сочи, 
Универсиаде в Казани и чемпионату 
мира по футболу по всей стране. Перед 
торжественной церемонией министр 
почти час общался с главой Татарста-
на Рустамом Миннихановым.

— Будем развивать межгосударствен-
ные форматы и предлагать всем стра-
нам. Мы состоим в разных организаци-
ях — в ШОС, в БРИКС, в СНГ и других. 

Будем эти форматы развивать. У нас 
запланированы Российско-Китайские 
молодёжные игры, повестка междуна-
родная будет только нарастать, — про-
должил Дегтярёв. — Эти Игры первые 
в своём роде, в таком формате, от-
крытом, со взрослыми спортсменами, 
27 дисциплин. Вновь мы отличаемся 
тем, что задаём тон и приглашаем к со-
трудничеству на ниве спорта, соперни-
чества в честной и равной борьбе.

На фоне этого выступления в зал 
постепенно входили иностранные де-
легации. По последней информации, 
на Играх БРИКС должны присутство-
вать 97 стран. В Казань уже прибыли 
представители 40 государств, осталь-
ные присоединятся по ходу соревно-

ваний. В последний момент добавятся 
даже новые страны — участницы Игр. 
К примеру, заявились несколько спорт-
сменов из Литвы.

— Будут хорошие Игры с большим 
числом участников, — сказал «Изве-
стиям» глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов. — Что это даст 
нашей республике? Здесь речь идёт 
не о Татарстане, а о России — о том, что 
Россия не отвергнута, что у неё есть 
партнёры. И это очень важно. Татар-
стан — один из субъектов Российской 
Федерации. Мы решаем те задачи, ко-
торые перед нами поставлены руковод-
ством страны.

Во время церемонии открытия осо-
бенно много аплодисментов доста-

лось сборным из стран СНГ и из Па-
лестины.

— Участие большого числа спортсме-
нов со всех уголков мира — яркое сви-
детельство того, что спорт не имеет 
границ, — подчеркнул во время привет-
ственного слова Минниханов. — Игры 
БРИКС послужат укреплению сотруд-
ничества между нашими странами и на-
родами, убеждён, что они пройдут в ат-
мосфере согласия.

Казань в очередной раз показыва-
ет миру, как нужно проводить круп-
ные спортивные события. Олимпий-
ский чемпион Илья Захаров назвал 
атмосферу сравнимой с чемпионатом 
мира по футболу. Михаил Дегтярёв 
вспоминал с ностальгией Олимпиаду 
в Сочи, многие местные жители гово-
рили об Универсиаде-2013 и чемпиона-
те мира по водным видам спорта-2015.

Конечно, со спортивной точки зре-
ния турниры пока едва ли сравнимы, 
тем не менее попытка в непростых об-
стоятельствах организовать спортив-
ный праздник выглядит удачной. Со-
ревнования продлятся до 24  июня 
и наверняка ещё смогут нас приятно 
удивить.

Наверное, спор о том, должны ли 
быть на таких Играх оптимальные 
составы или прежде всего сам факт 
праздника, бесконечен. Лучше спро-
сить у иностранцев — они независи-
мые аудиторы.

«Сандро написал: 
“Постарайся завтра так же!”  
К сожалению, не получилось»
Форвард «Динамо» и сборной Константин Тюкавин — 
о развязке в РПЛ, признании лучшим игроком 
сезона и любимом ругательстве Лички

Александр Кружков 

Л учшим футболистом чемпионата 
по опросу 176 игроков 16 клубов РПЛ, 

который проводил «Спорт-Экспресс», 
стал 21-летний нападающий «Динамо» 
и сборной России Константин Тюкавин. 
Форвард бело-голубых провёл отлич-
ный сезон, набрав 25 очков по системе 
«гол + пас» (15+10). Правда, это не при-
несло долгожданного чемпионства сто-
личному клубу. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» Тюкавин рассказал 
об эмоциях после решающего пораже-
ния в Краснодаре и желании исполнять 
пенальти.

«Зенит» снова взял золото. Кассьерра, 
главный снайпер чемпионата, забил 
на шесть мячей больше, чем вы. При этом 
вас признали лучшим футболистом се-
зона — и на премии «Winline Герои РПЛ», 
и по опросу 176 игроков лиги. Сюрприз?

Отчасти. Спасибо всем, кто за ме-
ня голосовал. Когда тебя выделяют 
не только эксперты, но и футболисты, 
приятно вдвойне.

Объясните, почему на первое место 
в опросе вы поставили Смолова?

Фёдор — великолепный нападающий, 
два года подряд выигрывал в РПЛ бом-
бардирскую гонку.

Это когда было?!
Ещё в «Краснодаре». И что? Ма-

стерство-то никуда не делось. Когда 
каждый день тренируешься рядом с та-
ким игроком, многому учишься. Смо-
тришь, как он принимает мяч, как от-
крывается, как прессингует вратаря... 
Два с половиной года мы конкурируем. 
Фёдор мне реально помог. Поэтому и на-
звал его первым.

Вы сразу поладили?
Да. Я к Феде хорошо отношусь. Хотя 

поначалу, когда только-только вернул-
ся в «Динамо», у него наверняка разные 
мысли проскакивали. Мол, я-то опыт-
ный, забивал «Барсе», «Реалу», а тут 
какой-то Тюкавин. Но на наших отно-
шениях это не сказывалось.

Раньше в «Динамо» на вторых ролях 
были вы, теперь — Смолов. Почувство-
вали холодок с его стороны?

Нет-нет, всё нормально. Мы посто-
янно общаемся, в раздевалке сидим 
рядышком. Весной за несколько туров 
до финиша Федя сказал: «Костик, это 
твой сезон! Молодец!»

Последний футболист, ко-
торый вас восхитил?

Винисиус. Видели, 
как в финале Лиги чем-
пионов с «Боруссией» 
на фланге обыграл за-
щитника, пят-
кой прокинув 
ему мяч меж-
ду ног? Ши-
к а р н ы й 
финт.

А в РПЛ 
кто восхищает?

Не считаю пра-
вильным называть 
кого-то из «Динамо». 
Если брать всю нашу 
лигу, особо ни за кем 
не слежу. Но легионеры 
«Зенита», конечно, выде-
ляются техникой и понима-
нием игры. Я о Венделе, Клауди-
ньо, Дугласе Сантосе, Барриосе.

В чём вы сегодня сильнее, чем год 
назад?

Я прибавил физически. Весь се-
зон отлично себя чувствовал.

Лучше, чем в прошлом?
Да. Раньше были сплошные 

качели — то я в основе, то выхо-
жу на замену. Когда стабиль-
ной практики нет, это влияет 
и на физику, и на игровой 
тонус. Присутствует не-
рвозность. А сейчас ста-
ло больше уверенности. 
Всё-таки первый полноцен-
ный сезон, сыгранный от и до!

Ещё в чём прибавили?
В реализации моментов. Наверное, 

поэтому и забил 15 мячей. С удоволь-
ствием остаюсь после тренировки 
минут на пятнадцать. Мне это дей-
ствительно в радость, люблю побить 
по воротам. Когда главным был Сандро 
Шварц, со мной много работал индиви-
дуально Андрей Воронин.

Над чем конкретно?
Над открываниями, завершени-

ем атак. Теперь остаюсь с Роланом Гу-
севым, который любит навешивать 
с фланга в штрафную, и Марио Личкой, 
братом Марцела. Отрабатываю уда-
ры с разной дистанции. Но в основном 
из пределов штрафной, потому что там 
и в игре провожу больше времени.

Александр Кержаков считает, что на-
падающий должен быть эгоистом. Со-
гласны?

Каждому своё. Я точно не эгоист. 
Ни в жизни, ни на поле. У меня нет дриб-
линга, я не люблю возиться с мячом. 
Не могу взять его, пробежать 40 метров, 
накрутив несколько человек, и забить. 
Лучше сыграю в одно-два касания и от-
кроюсь либо освобожу зону для партнё-
ра. Если вижу, что он в выгодной пози-
ции, всегда отдам пас. 

Почему вы не бьёте пенальти?
Я хочу! Очень! Пока не дают.

Личка — третий тренер-иностранец в ва-
шей карьере. Чем отличается от двух 
предыдущих?

Если со Шварцем и Йокановичем об-
щение шло через переводчика, то Мар-
цел прекрасно говорит по-русски. Это 
здорово упрощает жизнь. Плюс зна-
ет испанский, так что и с нашими ла-
тиноамериканскими легионерами 
языкового барьера нет. Другой важ-
ный момент — акцент на атаку. Там нет 
жёстких рамок, Личка позволяет им-
провизировать. Дошли до чужих во-
рот — и дальше делайте что хотите.

Йоканович и приставка абсолютно 
не монтируются.

Да с ним за год в «Дина-
мо» даже ни разу не пообща-
лись один на один. Вот Шварц 
по менталитету похож на Лич-
ку. Ко мне тепло относился. 
Мы до сих пор на связи, пере-
писываемся по WhatsApp.

Что он писал вам после «Красно-
дара»?

Ничего. Зато перед игрой при-
слал памятную фотографию 
трёхлетней давности. Когда как 
раз в Краснодаре при счёте 0:2 
выпустил меня на замену, я сде-
лал дубль — и мы выиграли 3:2. 

Под снимком, где вся команда 
поздравляет с победным го-

лом, Сандро по-английски 
написал: «Постарайся 

завтра так же». К со-
жалению, не полу-

чилось.

« НЕ ЛЮБЛЮ ВО
ЗИТЬСЯ С МЯ
ЧОМ. НЕ МОГУ 
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